
Продолжается создание 
удобной транспортной системы
Столичные власти планиру-
ют завершить в этом году не-
сколько крупных транспорт-
ных проектов. Об этом вчера 
мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото) сообщил в соци-
альных сетях.

Сокольническую линию ме-
тро продлят до станции «По-
тапово». Это улучшит транс-
портное обслуживание жите-
лей поселения Сосенское, 
Южного Бутова, Воскресен-
ского и города Щербинки.
— Также прокладываем Руб-
лево-Архангельскую линию 
метро и продолжаем строи-
тельство новой Троицкой вет-
ки с 17 станциями, — добавил 
Сергей Собянин. — Сейчас 
в активной стадии работы на 
участке от «ЗИЛа» до «Комму-
нарки» — это 11 станций.
Также в городе построят боль-
ше 90 километров дорог, 30 

искусственных сооружений 
и 15 пешеходных переходов.
— В частности, полностью со-
единим Московский скорост-
ной диаметр с автомагистра-
лью «Солнцево — Бутово — 
Варшавское шоссе», — уточ-
нил Собянин.
В этом году планируют до-
строить и Южную рокаду. Она 
улучшит транспортное обслу-
живание 24 районов столицы.

Обозначенные проекты — не 
просто планы, а цели, кото-
рые будут непременно достиг-
нуты. Ведь Москва доказыва-
ла это не раз. Как напомнил 
мэр, прошлый год стал ре-
кордным по развитию транс-
портной инфраструктуры. 
В метро запустили движение 
по всей Большой кольцевой 
линии, открыли финальный 
участок Люблинско-Дмитров-
ской ветки и дотянули Солн-
цевскую до аэропорта Внуко-
во. Также в городе открыли 
третий и четвертый Москов-
ские центральные диаметры, 
обновили Южный речной 
вокзал и создали два регуляр-
ных маршрута речных элек-
тросудов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Начался демонтаж новогодних елей и части декоративных уличных конструкций, сообщил 
заммэра Москвы по вопросам жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства Петр 
Бирюков. В этом году Москву украсили около пяти тысяч декоративных конструкций.
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Очень важно, что в последнее время 
стали больше внимания уделять ра-
ботникам органов местного самоу-
правления. Это ближайшая к жителям 
власть, к которой обращаются по раз-
ным вопросам, будь то происшествия, 
предложения или консультации. 
Если говорить о Москве, то местное 
самоуправление в столице осущест-
вляет очень важные функции. Очень 
приятно, что на эту категорию граж-

дан обратили такое внимание, и теперь будет почетное 
звание «Заслуженный работник местного самоуправле-
ния России». У нас в Москве немало действительно заслу-
женных работников, которые уча-
ствовали еще при становлении мест-
ного самоуправления, очень опытные 
специалисты.
Приятно это еще и потому, что работ-
никам местного самоуправления 
в большей степени приходится стал-
киваться с проблемами жителей. Реже 
к ним приходят с позитивной инфор-
мацией, чтобы похвалить или побла-
годарить. Это мало благодарный труд. 
Сейчас проходит Всероссийский му-
ниципальный форум «Малая Роди-
на — сила России», организованный 
Всероссийской ассоциацией развития 
местного самоуправления при под-
держке администрации президента РФ. И проходит вру-
чение премии «Служение», которую по решению прези-
дента учредили в прошлом году. Со всей страны приехали 
10 тысяч участников — это даже больше, чем участвовало 
в съездах КПСС. Огромное количество людей, которые 
служат жителям, служат стране. 
Очень многие работники местного самоуправления по-
могают решать задачи, связанные с проведением специ-
альной военной операции. Есть даже те, кто ушли на 
фронт, некоторые из них принимают участие в форуме. 
Органы местного самоуправления участвуют в реализа-
ции программы капитального ремонта в Москве. Про-
грамма масштабная и непростая, и людям нужно помо-
гать улучшать их жилищные условия. 
В Москве есть награды Совета муниципальных образова-
ний — благодарность и грамота со значком. Но звания 
«Заслуженный работник местного самоуправления Мо-
сквы» пока еще нет. Учредить его было бы хорошей идеей.

Вчера председатель Совета муниципальных обра-
зований Москвы Владимир Дудочкин рассказал 
о важности звания «Заслуженный работник мест-
ного самоуправления России», учрежденного пре-
зидентом России.

первый 
микрофон

ВЛАДИМИР 
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СОВЕТА 
МУНИЦИПАЛЬНЫХ 
ОБРАЗОВАНИЙ 
МОСКВЫ

ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Среди награжденных — пред-
ставители ресурсного центра 
«Мосволонтер», всероссий-
ского общественного движе-
ния «Волонтеры Победы», 
центра помощи многодетным 
семьям «МногоМама», благо-
творительных фондов «Рус-
ская земля» и «Цвет жизни», 
московских вузов, школ и му-
ниципалитетов. Лауреатов 
определил экспертный совет 
по благотворительности и во-
лонтерству Общественной 
палаты города. Число заявок 
превысило тысячу. Отметили 
заслуги самых разных людей. 
Традиционно в списке на-
гражденных — 30 человек. 
Так, награды удостоены во-
лонтеры гуманитарной акции 
«Москва помогает». Под ее 
эгидой был создан штаб и бо-
лее десятка территориальных 
отделений, а также сформиро-
ван волонтерский корпус чис-
ленностью более 14 тысяч че-
ловек. Десятки тысяч москви-
чей и сотни организаций от-
кликнулись на призыв 
помочь: они приносят для 
жителей новых территорий 
России и участников специ-
альной военной операции 
продукты питания, предметы 
первой необходимости, те-
плую одежду и другие вещи.
Помогать новым регионам — 
особая миссия. О ней не пона-
слышке знает глава муници-
пального округа Царицыно, 
директор центра досуга «Лич-
ность» Дмитрий Хлестов. Он 
много раз ездил на Донбасс, 
передавая бойцам важный 

груз. В свой недавний визит 
в Луганск, к примеру, встре-
тился с танкистами, передав 
им снаряжение, генератор, 
масксети и окопные свечи.

— Благодаря нашим общим 
усилиям наш труд не остался 
незамеченным! Теперь это на-
ша общая награда! — обра-
тился к тем, кто всегда стоит 

с ним плечом к плечу, Дми-
трий Хлестов. 
Он поблагодарил всех, кто 
принимает участие в сборах 
помощи бойцам и жителям 

Донбасса.
— Уверен, на этом 
мы не остановим-
ся, а будем и даль-
ше продолжать ра-
боту во благо наше-
го государства! — 
добавил он.
Среди лауреатов 
и волонтер муни-
ципального округа 
Зябликово Татьяна 
Жеволюкова. Она 
посвятила себя по-
мощи детям, в том 

числе и тем, которые страда-
ют онкозаболеваниями. 
— Вы можете стать чародея-
ми, магами и волшебниками 
для детей, переболевших 

 онкологическими заболева-
ниями, присоединяйтесь 
к нам, — обратилась лауреат 
премии к тем, кто не может 
пройти мимо чужой беды и го-
тов стать частью команды од-
ного из работающих в Москве 
благотворительных фондов.
Сегодня в столице активно 
развивается более десяти на-
правлений добровольчества. 
В их числе — патриотическое, 
социальное, культурное, 
спортивное. О популярности 
волонтерского движения го-
ворит тот факт, что к нему 
присоединяются целыми се-
мьями и организациями. 
На протяжении десяти лет по-
могает начать и развить до-
бровольческую деятельность 
крупнейший в России ресурс-
ный центр «Мосволонтер». 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера столич-
ные власти от-
метили заслуги 
волонтеров. 
В Белом зале мэ-
рии состоялась 
торжественная 
церемония на-
граждения луч-
ших доброволь-
цев по итогам 
2023 года. 

награды

Город бескорыстных героев
Ежедневно тысячи волонтеров помогают самым разным людям.
Труд и инициативы добровольцев отметили власти Москвы

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

Сообщество волонтеров Мо-
сквы насчитывает более 
1,2 миллиона человек. Несмо-
тря на занятость, они находят 
время для того, чтобы забо-
титься о тех, кому нужна под-
держка, участвовать в патрио-
тическом воспитании и сохра-
нении исторической памяти, 
помогать в проведении куль-
турных, просветительских 
и других социально значимых 
мероприятий. Присуждение 
наград — еще одна добрая 
традиция, зародившаяся со-
всем недавно. Ежегодно мы 
отмечаем знаком отличия «Во-
лонтер Москвы» 30 человек. 
Это люди разного возраста, 
разных профессий и интересов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Лауреатов 
выбирали из более 
чем тысячи 
приславших свои 
заявки

В рамках проекта «Собе-
рем ребенка в школу» 
в 2023 году москвичи пе-
редали более 160 тысяч 
единиц школьных това-
ров для детей из Донец-
кой и Луганской народ-
ных республик, Запорож-
ской и Херсонской обла-
стей. Это более 6,2 тонны 
товаров. Более 12 тонн 
корма, лекарств и товаров 
для ухода собрали волон-
теры Москвы для живот-
ных в 2023 году. 3 года 
москвичи с помощью бла-
готворительного сервиса 
на mos.ru поддерживают 
подопечных благотвори-
тельных организаций.

справка

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Эмоциональный киновзгляд 
на сегодняшний Донбасс 
от сербского автора. Премьера 
ленты состоялась в Белграде ➔ СТР. 4

надо понимать

Новые западные угрозы заставляют 
наращивать численность бойцов 
и техническое оснащение 
Российской армии ➔ СТР. 5

тенденции и прогнозы

Покупатели довольны. Бытовая 
техника восточных производителей 
успешно заменила товары прежних 
поставщиков ➔ СТР. 7
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Молодежь должна 
быть востребована
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
подписал указ об установле-
нии почетного звания «За-
служенный работник мест-
ного самоуправления РФ». 
Также глава государства 
встретился с руководителя-
ми муниципальных образо-
ваний субъектов РФ.

О местном самоуправлении
На мероприятии Владимир 
Путин отметил, что муници-
пальная власть находится 
ближе всего к людям и от нее 
напрямую зависит качество 
жизни россиян.
— Именно муниципальный 
уровень, местное самоуправ-
ление определяют образ на-
шей страны, так, как люди ви-
дят свое настоящее и буду-
щее, — рассказал президент. — 
Важно, чтобы больше людей, 
в том числе молодых, чувство-
вали себя востребованными 
на всех уровнях публичной 
власти и становились частью 
муниципального сообщества.
Кроме того, по мнению рос-
сийского лидера, важно при-
влекать к работе в муниципа-
литетах молодежь.
— Как мы любим говорить, 
штамп такой, но тем не менее 
он оправданный, — за моло-
дыми будущее. Они лучше 
чувствуют свои поколения, 
поколенческие вещи лучше 
через себя пропускают, тонь-
ше могут реагировать на за-
просы общества. Это важ-
но, — сообщил Путин. — При 
этом программы подготовки 
муниципальных кадров долж-
ны быть доступны коллегам 
из Донбасса и Новороссии. 
Президент России особенно 
отметил стойкость и само-
отверженность, которые про-
являют муниципальные слу-
жащие наших регионов, нахо-
дящихся в непосредственной 
близости от зоны боевых дей-
ствий. 

О спецоперации
Глава РФ напомнил, что надо 
обращать внимание на ребят, 
которые возвращаются из зо-
ны спецоперации. 
— Когда люди решаются на 
это, когда проходят это горни-
ло, возвращаются, очень мно-
гие приоритеты жизненные 
выстраиваются по-другому, — 
заявил Владимир Путин. — 
Здесь уже не будешь прыгать 
без штанов на каких-нибудь 
мероприятиях, здесь совсем 
по-другому на жизнь смотрят 
люди, приоритеты, ценности 
другие. 
Кроме того, президент России 
отметил, что конфликт на 
Украине можно было бы за-
кончить еще полтора года на-
зад, во время переговоров, 
которые прервал Запад. 

— Ну, это просто лишний раз 
подчеркивает, что они неса-
мостоятельные люди. Это по-
нятно для всех, и для всего ми-
ра это очевидно, — добавил 
Путин. — Если дальше будет 
продолжаться то, что сейчас 
продолжается, то, что сейчас 
имеет место быть, — а сейчас, 
это совершенно очевидно, не 
только провалилось их (укра-
инское. — «ВМ») контрнасту-
пление, но инициатива полно-
стью находится в руках рос-
сийских Вооруженных сил, 
если будет дальше продол-
жаться, украинской государ-
ственности может быть нане-
сен невосполнимый, очень се-
рьезный удар. 

Об уехавших гражданах
Глава РФ сообщил, что все 
больше граждан России, кото-
рые когда-то уехали из страны 
по разным соображениям, 
мечтают вернуться обратно.
— Я имею к этому отношение, 
бумаги соответствующие 
подписываю: все больше 
и больше желающих вернуть-
ся на родину из тех, кто уе-
хал, — рассказал Владимир 
Путин. — Трудно растить де-
тей в тех условиях, которые 
в некоторых странах Запада 
сегодня создаются. Извините, 
общие туалеты для мальчи-
ков и девочек, еще что-то та-
кое. Это стало уже вещью бы-
товой, обыденной. 
Однако президент РФ доба-
вил, что тот, кто предал тради-
ции своего народа, заранее 
проиграл. Предатели никогда 
не выигрывают вдолгую, под-
черкнул глава государства.

О выставке-форуме 
«Россия»
По словам президента, работа 
выставки-форума «Россия» на 
ВДНХ может быть продлена 
и после 12 апреля — на летний 
период.
— Жалко, конечно, что она за-
кончится. Я пока еще никому 
не говорил, честно могу ска-
зать, но я хочу коллег попро-
сить хотя бы продлить, может 
быть, на летний период, — со-
общил Путин. — Большое ко-
личество людей приезжает 
в Москву, миллионы людей 
с удовольствием придут. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

КО
М
И
ТЕ
Т 
ОБ
Щ
ЕС
ТВ
ЕН
Н
Ы
Х 
СВ
Я
ЗЕ
Й

 И
 М
ОЛ

ОД
ЕЖ

Н
ОЙ

 П
ОЛ

И
ТИ
КИ

16 января. Памятного знака отличия «Волонтер Москвы» в этом году удостоились 30 человек. Награды лауреатам вручила заммэра Москвы Наталья Сергунина (в центре)
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Молодежь может попробовать себя в роли 
экскурсоводов по историческим местам столицы
В столице открылся проект 
«Места Москвы», в его рам-
ках для молодежи будут ор-
ганизованы познавательные 
прогулки по историческим 
местам города. Об этом сооб-
щили в столичном Комитете 
общественных связей и мо-
лодежной политики.

Проект «Места Москвы» поя-
вился благодаря студентам 
Института экономики и фи-
нансов Российского универ-
ситета транспорта, которые 
получили Гран-при на моло-
дежном акселераторе «Окру-
га. Вузы». В рамках проектно-
го акселератора московские 
студенты разрабатывали тех-
нологические, творческие, 
патриотические, туристиче-
ские и спортивные предложе-
ния для города. Так, молодые 

москвичи смогут не только 
стать участниками нестан-
дартных экскурсий, но и реа-
лизовать свой потенциал в ка-
честве гидов. 21 декабря на 
зимнем фестивале «Молодежь 
Москвы» открылся набор экс-
курсоводов для проекта. 
Стать частью команды про-
фессионалов могут студен-
ты вузов, обучающиеся на 
смежных дисциплинах, таких 
как гостиничное дело, менед-
жмент в туристической инду-
стрии, туристический бизнес 
и других, а также активи-
сты молодежных турпроектов 
и все желающие реализовать 
себя в этой сфере в возрасте от 
18 до 35 лет. Подать заявку 
можно до 15 февраля на пор-
тале «Молодежь Москвы». По 
результатам отборочных ме-
роприятий — лекций, мастер-

классов и форсайт-сессий — 
30 финалистов пройдут обу-
чение и станут экскурсовода-
ми проекта.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Культурный центр получит 
библиотеку и концертный зал
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о создании двух 
объектов: культурно-досуго-
вого центра в Шишкином Ле-
су и приюта для безнадзор-
ных животных в Западном 
Бирюлеве. 

Культурно-досуговый центр 
в поселке Шишкин Лес в Ти-
НАО планируется построить 
до конца года. Площадь зда-
ния составит около 6,7 тысячи 
квадратных метров. Первый 
этаж вместит в себя вести-
бюль, гардероб, кассы, кафе 
и универсальный концерт-
ный зал. Второй этаж займут 
помещения студий и круж-
ков, а также административ-
ные кабинеты. 
— Выше разместятся библио-
тека, включающая в себя чи-
тальный зал, компьютерную 
зону, книгохранилище, спор-
тивные залы и залы для заня-

тий хореографией, — отметил 
Андрей Бочкарев.
Также вчера заммэра заявил, 
что уже стартовали работы по 
монтажу зданий приюта 
«Эко» для безнадзорных жи-
вотных в Бирюлеве Западном. 
— Работы по возведению зда-
ния на новом месте планиру-
ется завершить до конца этого 
года, — заявил заммэра.
По словам Андрея Бочкаре-
ва, новый приют станет бо-
лее вместительным и ком-
фортным для содержания 
животных. 
На сегодня общая строитель-
ная готовность объекта со-
ставляет 33 процента. На но-
вое место перенесены все 
634 вольера, 295 из них уже 
смонтированы. Также уста-
новлено 339 новых вольеров. 
Специалисты монтируют ме-
таллоконструкции сооруже-
ний и прокладывают инже-
нерные коммуникации к ним.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Правительство Москвы 
приняло решение о ком-
плексном развитии трех 
территорий, которые рас-
положены в районах Кур-
кино и Северное Тушино. 
На месте устаревших по-
строек на Куркинском 
шоссе и улице Героев 
Панфиловцев построят 
около 40 тысяч квадрат-
ных метров недвижимо-
сти: жилые дома, обще-
ственно-деловые центры, 
магазины и кафе.

кстати

Программа реновации на 
юго-востоке города набирает 
обороты. Только в прошлом 
году договоры на новые квар-
тиры заключили более 9,6 ты-
сячи москвичей.
— В Юго-Восточном округе 
уже построили 44 новых дома, 
сейчас возводим 41 здание 
и проектируем еще 23, — со-
общил Сергей Собянин.

Социальные объекты
Параллельно, по словам мэра, 
город развивает социальную 
инфраструктуру, в том числе 
за счет частных инвесторов. По 
планам, в ЮВАО появятся 
шесть детсадов. Два здания для 
малышей построят в районе 
Люблино, остальные — в райо-
нах Выхино-Жулебино, Рязан-
ский, Текстильщики и Южно-
портовый. В последних двух 
также откроют по школе. Кро-
ме того, в районе Выхино-Жу-
лебино за счет средств, выде-
ленных из бюджета города, по-
строят спорткомплекс с двумя 
бассейнами, ледовым полем 
и спортивным залом.

Особый статус
В столице созданы 48 техно-
парков, в которых трудятся 
больше 72,5 тысячи человек.

— В технопарках работают 
компании из разных сфер эко-
номики: от легкой промыш-
ленности и косметики до ми-
кроэлектроники и производ-
ства медицинского оборудо-
вания, — уточнил Собянин.
Вместе со статусом резидента 
московского технопарка они 
получают различные льготы, 
в том числе налоговые. За год 
компании экономят больше 
200 миллионов рублей.

Новые технопарки
Технопарки становятся цен-
тром развития инновацион-
ной инфраструктуры. Произ-
водственные площадки стро-
ят с нуля на месте бывших 

промзон, складских хозяйств 
и других территорий, кото-
рые пришли в упадок. Кроме 
того, технопарки создают на 
базе уже существующих пред-
приятий. Причем в последнее 
время растет спрос на пло-
щадки под размещение ком-
паний с узкой специализаци-
ей и конкретным профилем.
В прошлом году Москва при-
своила статус технопарка сра-
зу шести площадкам — это 
рекорд за всю историю про-
граммы. Теперь в столице есть 
технопарк «Останкино», кото-
рый специализируется на те-
ле— и радиовещании, «Мос-
медпарк» с медицинским про-
филем и две площадки по раз-

витию информационных 
технологий — «Калибр-Тех-
но» и «Семеновский». Еще два 
предприятия — пищевое про-
изводство «Рябиновая, 44» 
и компания, выпускающая 
электроприборы и оборудова-
ние, «Ньютон Плаза» — полу-
чили статус инвестиционного 
приоритетного проекта по 
созданию технопарков. Пер-
вый из них появится рядом 
с крупным пищевым класте-
ром: Московским комбина-
том шампанских вин. На его 
базе уже работают произво-
дители напитков, полуфабри-
катов и готовых продуктов. 
По проекту построят центр 
с лабораториями пищевых ис-

следований. С его помощью 
компании смогут контроли-
ровать качество выпускаемой 
продукции.
Второй технопарк будет спе-
циализироваться на инфор-
мационных технологиях, ми-
кроэлектронике, научных ис-
следованиях и разработках. 
На базе «Ньютон Плаза» соз-
дадут сервисный Центр серти-
фикации микроэлектроники. 
Здесь будут проходить испы-
тания различные электрон-
ные устройства.
В ближайшее время еще две 
городские площадки могут 
получить статус технопарка.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Строим жилье, 
школы, технопарки
Вчера Сергей Со-
бянин рассказал 
в соцсетях о раз-
витии Юго-Вос-
точного округа, 
в рамках которо-
го строят жилье 
и необходимую 
социальную ин-
фраструктуру. 
Также мэр обра-
тил внимание 
на развитие тех-
нопарков.

день мэра

5 октября 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин пообщался с учениками Бауманской инженерной школы № 1580, новый корпус которой открыли в начале учебного 
года. Здание построил и передал городу инвестор. Строительство жилья в столице ведется одновременно с возведением необходимой социальной инфраструктуры

Героями фотовыставки стали 
талантливые студенты вузов
В парке «Ходынское поле» 
открылась выставка, приуро-
ченная ко Дню российского 
студенчества. Ее подготовил 
Комитет общественных свя-
зей и молодежной политики 
Москвы.

Первую часть экспозиции, ко-
торая рассказывает о студен-
тах города, можно увидеть до 
31 января на стендах, установ-
ленных в парке «Ходынское 
поле». А с 22 января по 5 фев-
раля в Парке Горького пока-
жут вторую часть выставки.
— В Москве сосредоточены 
ведущие учебные заведения 
и созданы возможности для 
всестороннего развития сту-
дентов. Мы считаем важным 
рассказывать о наших талант-
ливых молодых ребятах, об их 
мечтах, а также о том, как уче-
ба помогает реализовывать 
их личностный и профессио-
нальный потенциал, — отме-

тила председатель Комитета 
общественных связей и моло-
дежной политики города Ека-
терина Драгунова.
Героями фотовыставки ста-
ли молодые журналисты, ки-
берспортсмены, ветеринары, 

кондитеры, фотографы и сту-
денты многих других специ-
альностей. Рядом с фотогра-
фиями студентов размести-
ли их цитаты о своих профес-
сиях и их важности. Также 
герои поделились мечтами, 
целями и достижениями.
— Классно, что у меня появи-
лась возможность стать участ-
ником такой масштабной фо-
товыставки и поделиться сво-
ими мечтами о карьерном пу-
ти, — рассказал студент 
Российского химико-техноло-
гического университета име-
ни Д. И. Менделеева направ-
ления «Технология химико-
фармацевтических и косме-
тических средств» Степан 
Бобровницкий.
Он считает свою будущую про-
фессию очень важной, а с по-
мощью фотовыставки смог 
рассказать о ней жителям. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Назначен новый руководитель 
Департамента регбезопасности
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин подписал распоря-
жения о нескольких кадро-
вых назначениях на государ-
ственные должности в пра-
вительстве столицы.

Так, глава города 
подписал распоря-
жение, которым 
назначил Влади-
мира Регнацкого 
(на фото) главой 
столичного Депар-
тамента регио-
нальной безопас-
ности и противо-
действия коррупции.
Владимир Регнацкий в 1989 го-
ду начал работать в Военкома-
те Москвы и в 2010 году за-
нял должность военного ко-
миссара столицы. С 25 июня 
2013 года был назначен на-
чальником управления по 
обеспечению деятельности 
мировых судей Москвы. 
С января 2019 года по март 
2020 года возглавлял Департа-
мент региональной безопас-
ности и противодействия кор-
рупции Москвы.

На должность руководителя 
Департамента по обеспече-
нию деятельности мировых 
судей столицы, которую ранее 
занимал Регнацкий, назначен 
Павел Жеребцов. Соответству-
ющий документ опубликован 

на официальном 
сайте мэра города.
«Назначить Же-
ребцова Павла 
А лександровича 
на должность руко-
водителя Департа-
мента по обеспече-
нию деятельности 
мировых судей го-

рода Москвы с заключением 
служебного контракта на 
срок полномочий мэра Мо-
сквы», — говорится в доку-
менте.
При этом Павел Жеребцов 
был освобожден от замещае-
мой должности первого заме-
стителя руководителя Депар-
тамента по обеспечению дея-
тельности мировых судей 
Москвы — руководителя кон-
трактной службы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Родителей приглашают стать участниками 
лектория на тему детского воспитания
Вчера в столичном Департа-
менте образования и науки 
сообщили, что Московский 
дворец пионеров открывает 
бесплатный лекторий «Ро-
дительская среда».

На открытых лекциях, доступ-
ных для посещения по предва-
рительной регистрации, пси-
хологи, педагоги и ученые об-
судят с гостями важные во-
просы в области воспитания 
и развития ребенка.
— Система столичного обра-
зования предлагает возмож-
ности для обучения не только 
детям. Чтобы помочь родите-
лям в воспитании школьни-
ков, мы открываем лекторий 
«Родительская среда», — рас-
сказал замруководителя сто-
личного Департамента обра-
зования и науки Антон Молев. 

Пока планируется провести 
10 встреч. 
— На них специалисты будут 
говорить с мамами и папами 
о главном: о детях, а значит, 
о будущем и настоящем, о дви-
жении и взаимодействии, 
о комфортном существовании 
в родительской среде, полной 
не только сложностей, но 
и возможностей, открытий, — 
пояснил Антон Молев. 
Так, например, участники об-
судят, как подросткам вы-
брать будущую профессию, 
как сформировать у ребенка 
полезные цифровые привыч-
ки, а также как выстроить здо-
ровый семейный рацион. 
— В 2024 году на площадках 
школ, колледжей и учрежде-
ний дополнительного образо-
вания столичные психологи 
проведут и другие мероприя-

тия, которые заинтересуют как 
взрослых, так и детей, — доба-
вил замглавы департамента.
Первые встречи состоятся 
24 января. В 18:00 с гостями 
встретится детский нейроп-
сихолог Екатерина Галяева. 
Она расскажет, как развива-
ется ребенок с надежной 
эмоциональной связью с ро-
дителями, что происходит, 
если эта связь нарушается, 
и как ее восстановить. Вто-
рая лекция, про формиро-
вание полезных пищевых 
привычек у детей, начнется 
в 19:00. Спикером на ней вы-
ступит куратор направления 
«Для мам» в популярной он-
лайн-фитнес-школе, ведущая 
подкаста для мам Анастасия 
Анисимова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

15 января. Студент Российского химико-технологического университета имени Д. И. Менделеева 
Степан Бобровницкий в парке «Ходынское поле» возле своей фотографии на стенде выставки

ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Москва — город с богатой 
многогранной историей. Но-
вый проект позволит столич-
ной молодежи не только уз-
нать больше об истории горо-
да в уникальных форматах, от-
крыть для себя новые места 
и найти единомышленников, 
но и реализовать себя в каче-
стве профессиональных экс-
курсоводов

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Реставраторы сшили 
старинную обувь

Реставраторы восстановили 
обувь XVIII–XIX веков 
из фрагментов, которые 
нашли археологи во время 
раскопок на Дербеневской 
улице. Как сообщили в Де-
партаменте культурного на-
следия Москвы, артефакты 
передадут в музеи столицы.

Археологам улыбнулась ред-
кая удача. Они наткнулись на 
засыпанный колодец, на дне 
которого лежали обрезки ко-
жи и нечто, напоминающее 
ботинок, сапог и туфлю.
— Найти целую обувь доста-
точно сложно: когда она изна-
шивалась, ее пускали на за-
платки. Поэтому обнаружить 
даже обрезки — это большое 
везение, — подчеркнул руко-
водитель Департамента куль-
турного наследия Москвы 
Алексей Емельянов. — При-
чем только редкие специали-
сты — реставраторы по коже 
могут вычленить из всего во-
роха детали одной пары. Ведь 
состояние археологической 

кожи обычно весьма плачев-
но, зачастую она ссохшаяся 
и деформированная.
Именно в таком виде — твер-
дый комок разрозненных ло-
скутов — и получили рестав-
раторы материал для работы. 
На восстановление туфли, ко-
жаного сапога и ботинка у ма-
стеров ушло больше года. Они 
кропотливо разделяли, расчи-
щали, размягчали и расправ-
ляли каждую деталь. Потом из 
полученных фрагментов вы-
бирали те, что подходят для 
конкретной обуви, и собира-
ли ее, точно пазл. Например, 
сапог XVIII века аккуратно 
сшит из 24 кусочков.
Также реставраторы восста-
новили так называемый мо-
сковский лапоть. Его отлича-
ют высокие борта и округлый 
носок. Лапти носили крестья-
не, в том числе зимой — наде-
вали их поверх войлочной об-
уви, которая называлась ко-
ты, чуни или кеньги.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

11 декабря 2023 года. Руководитель Мосгорнаследия 
Алексей Емельянов демонстрирует кожаный сапог XVIII века 
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Всего в вузах Москвы обу-
чаются более 900 тысяч 
студентов. Столица стала 
победителем федераль-
ного конкурса «Молодеж-
ная столица России — 
2024». Благодаря этому 
статусу город на целый 
год станет местом притя-
жения молодежи со всей 
страны, в столице пройдут 
важные международные 
и всероссийские меро-
приятия.
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Олимпиада поможет освоить 
современные технологии
Московские школьники могут 
принять участие в олимпиаде 
по робототехнике. Об этом 
вчера сообщили в пресс- 
службе Департамента обра-
зования и науки Москвы.

Отборочный этап олимпиады 
Центра педагогического ма-
стерства по робототехнике 
пройдет в школах до 29 янва-
ря. Задания рассчитаны на 
учеников 4–11-х классов.
— Школьники разделятся на 
группы: младшую, среднюю 
и старшую. Для каждой из них 
задачи составлены так, чтобы 
участники осваивали новые 
компетенции в процессе ре-
шения, — рассказали в депар-
таменте. 
Например, младшие ученики 
познакомятся с основами про-
граммирования на образова-
тельных конструкторах и соз-
дадут собственный интер-
фейс для общения с роботом. 
При решении задач средней 
категории необходимо будет 
освоить операции с массива-
ми, оптимизировать програм-

му, в том числе сделать ее по-
нятнее для пользователей. 
А в старшей группе участники 
поработают с графами, при-
менят знания тригонометрии 
для вычисления перемеще-
ний робота. В ведомстве уточ-
нили, что задания олимпиады 
не предполагают ограниче-
ний на использование обору-
дования и материалов для из-
готовления устройства.
По словам руководителя Лабо-
ратории инженерных образо-
вательных проектов Натальи 
Петровской, робототехника 
позволяет школьникам сде-
лать первый шаг к освоению 
современных технологий.
— Робототехника дает шанс 
реализовать потребность 
в изобретательстве, творче-
стве, развить интерес к техни-
ческим и естественно-науч-
ным дисциплинам, — отмети-
ла она. 
На олимпиаде ЦПМ участни-
ки получают довольно слож-
ные и интересные задания. 
В финал пригласят школьни-
ков, набравших определен-

ный процент баллов за зада-
ние. То есть количество по-
тенциальных финалистов не 
ограничено. Таким образом, 
команды соревнуются не друг 
с другом, а с заданием.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В светлой лаборатории сту-
дент-первокурсник Никита 
Белов, сидя за столом, ловко 
сваривает деталь электриче-
ским сварочным аппаратом. 
Он одет в защитный костюм 
сварщика, на руках — специ-

альные краги, чтобы ни одна 
искра не попала на тело или 
на одежду, ведь температура, 
при которой плавится металл, 
составляет более полутора ты-
сяч градусов. На голове у него 
профессиональный шлем 
с темным стеклом для глаз, 
чтобы защитить зрение от яр-
ких искр. В руках — ручка сва-
рочного аппарата со специ-
альным электродом, напоми-
нающим бенгальский огонь. 
Никита сваривает части ме-
таллической трубы между со-
бой. Во все стороны летят 
красно-белые искры, а над го-
ловой парня работает вытяж-
ка, чтобы примеси от горения 
не попадали в воздух лабора-
тории.
— Я поступил сюда на профес-
сию ручной дуговой и частич-
но механизированной сварки 
после 11-го класса, мой выбор 
пал на сварщика, так как сей-
час это востребованная и хо-

рошо оплачиваемая профес-
сия, — рассказывает Никита 
Белов. — Весь декабрь у ме-
ня была практика в Едином 
информационно-расчетном 
центре города Москвы. Мы 
сваривали катушки, фланцы 
(металлические соединитель-
ные детали с  отверстиями 
для болтов или шпилек  — 
«ВМ»). Опыт был интересный.
Учебный план составлен так, 
что два месяца студенты про-
ходят обучение в колледже, 
а потом их отправляют на 
практику на предприятия.
— Мне нравится делать работу 
и видеть ее результат, — гово-
рит Никита. — В сварке есть 
полет для фантазии и творче-
ства, можно и дома что-то по-
чинить или мангал для дачи 
сварить. Главное, иметь навы-
ки работы и терпение.
В лаборатории, расположен-
ной в колледже «Столица», об-
разовательным процессом 

руководит мастер производ-
ственного обучения Алек-
сандр Попов.
— В течение дня ребята вы-
полняют тавровое сварочное 
соединение, варят пластину 
толщиной 10 миллиметров, 
учатся подготавливать металл 
к сварке, производить сборку 
соединения на прихватках — 
коротеньких сварочных швах, 
которые нужны для того, что-
бы деталь была зафиксирова-
на, — объясняет Александр 
Попов.
В лаборатории работают по 
трое.
— Практика проводится не-
большими группами, чтобы 
преподаватель мог уделить 
внимание каждому ученику. 
Сегодня у меня была группа 
на базе 11-го класса. Это ребя-
та взрослые, с ними приятно 
работать — они знают, чего 
хотят, знают и зачем приш-
ли, — подчеркнул Попов.

Кстати, учащиеся колледжа 
ежегодно принимают участие 
в различных городских сорев-
нованиях и занимают призо-
вые места.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Выпускники колледжа 
отлично знают профессию

В образователь-
ном комплексе 
градостроитель-
ства «Столица», 
где учат профес-
сии сварщика, 
недавно обнови-
ли лаборато-
рию. «ВМ» побы-
вала в колледже. 

образование

15 января. Студент ОКГ «Столица» Никита Белов, будущий специалист по ручной дуговой и частично механизированной сварке, работает в учебной лаборатории 
над новой деталью. Оттачивать мастерство он будет во время практики на реальном предприятии

РОМАН ПОНОМАРЕВ
СТАРШИЙ МАСТЕР 

Мы идем в ногу со временем 
и подстраиваемся под работо-
дателя. Все оборудование у нас 
новое, современное, отече-
ственное, такое же, какое ис-
пользуется на предприятиях. 
Студенты проходят там учеб-
ную практику и в дальнейшем 
трудоустраиваются. К нам при-
ходят учащиеся после 11-го 
и 9-го классов. Мы готовим 
специалистов по ручной элек-
тродуговой, полуавтоматиче-
ской и аргоновой сварке.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Птичка с необычным окрасом 
показалась гостям парка 
В природном парке Долина 
реки Сходни показались зе-
ленушки — яркие птички 
с крупными клювами. «ВМ» 
узнала, какие еще необыч-
ные животные обитают 
на этой зеленой территории. 

Птичку с красивым окрасом, 
которая, как правило, посе-
щает столичные парки и запо-
ведники зимой, удалось за-
снять фотографу-анималисту 
Елене Швыдун, которая регу-
лярно снимает необычных 
пернатых обитателей города. 
По словам орнитолога Эвели-
ны Васильевой, которая про-
живает в одном из районов 
Северо-Западного админи-
стративного округа (СЗАО), 
появление зеленушек в этих 
местах — событие яркое, но 
не сказать чтобы редкое.
— Конечно, эта птичка очень 
привлекает внимание из-за 
переливов оперения — ее 
окрас обладает сразу несколь-
кими оттенками зеленого, что 
выглядит очень необычно. 
А так, повадки у зеленушки 

обыкновенные — эти птицы 
чаще всего оседают на дере-
вьях природных территорий, 
довольно часто показываются 
человеку, зимой их можно 
увидеть возле кормушек, — 
поясняет эксперт. 
По словам специалиста, это 
довольно неконфликтные 
птицы, которые хоть и боятся 
людей, но не прочь продемон-
стрировать им свой красивый 
окрас.
— На территории округа до-
статочно много уникальных 
зеленых территорий, поэтому 
флора и фауна у нас достаточ-

но разнообразна. Долина ре-
ки Сходни — как раз одно из 
таких мест. Там обитает по-
рядка 150 видов различных 
животных, большинство из 
которых занесены в Красную 
книгу Москвы, — добавила 
Эвелина Васильева.
Так, прогуливаясь по парку 
в долине реки Сходни, можно 
встретить горностая, хорька, 
ласку. Что касается птиц, то 
там порой можно увидеть да-
же самых редких пернатых, 
например клестов, которые 
иногда прилетают в город на-
кануне зимы.
— Также там можно встре-
тить ушастую сову, дрозда-ря-
бинника, иволгу, чибиса, 
крачку, соловья, белоспинно-
го дятла. Перечислять можно 
еще очень долго, список очень 
обширный, — отметила орни-
толог. — Советую при прогул-
ке всегда обращать внимание 
на тех, кто обитает на дере-
вьях. Однако трогать перна-
тых не стоит.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Праздничная 
ночь будет 
без мороза
В последние дни в столице 
стояла достаточно теплая по-
года в сравнении с темпера-
турой, зафиксированной 
в начале января. А ночью 
с 17 на 18 января, по словам 
синоптиков, можно ожидать 
около 16–18 градусов ниже 
нуля. 

Температурные изменения 
связаны с передвижением 
воздушных масс.
— Сейчас циклон перемеща-
ется на северо-восток, — го-
ворит научный руководитель 
Гидрометцентра России Ро-
ман Вильфанд. — Поэтому 
в ночь на четверг прогнози-
руется существенное похоло-
дание.
По словам Вильфанда, погода 
зависит от атмосферного дав-
ления — чем оно выше, тем 
ниже температура. 
— Днем 18 января снова на-
ступит потепление, но оно бу-
дет сопровождаться порыва-
ми ветра до 15–20 метров 
в секу нду и сильным сне-
гом, — до бавляет научный ру-
ководитель Гидрометцентра.
А в Крещенскую ночь мороза 
не будет. Его заменят сильные 
осадки и мокрый снег.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Нелегальной уличной торговле 
закрывают все пути

Скатные кровли жилых домов 
ремонтируют круглый год

В прошлом году на транс-
портных объектах столицы 
выявлено свыше 12 тысяч 
случаев нелегальной торгов-
ли. Такие данные вчера при-
вели в Департаменте транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры Москвы.

Носки, перчатки, фрукты, су-
вениры, наушники, игруш-
ки — чего только нет на само-
дельных лотках. Уличные про-
давцы бойко предлагали то-
вар сомнительного качества 
прохожим, заведомо зная, что 
нарушают закон.
— За год инспекторы вынесли 
более 7 тысяч административ-
ных постановлений, — под-
черкнул заместитель мэра 
Москвы по вопросам транс-
порта Максим Ликсутов.
Для своего промысла улич-
ные торговцы обычно выби-

рают многолюдные места, 
в том числе у станций метро 
«Теплый Стан», «Домодедов-
ская», «Курская», «Текстиль-
щики», «Электрозаводская». 
Всего в 2023 году выявили 
более 12 тысяч случаев неле-
гальной торговли.
— Товары на стихийных при-
лавках могут причинить вред, 
их качество не контролирует-
ся, а санитарные документы 
отсутствуют, — добавил Мак-
сим Ликсутов. — Сотрудники 
«Организатора перевозок» 
постоянно дежурят на станци-
ях, остановках и транспорт-
ных хабах, чтобы в москов-
ском транспорте не было слу-
чаев нелегальной торговли. 
Напомним, что штраф за не-
легальную уличную торговлю 
составляет от 5 до 500 тысяч 
рублей.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Более восьми тысяч крыш 
жилых домов отремонтиро-
вали в столице в рамках про-
граммы капремонта. Вчера 
об этом сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам жилищно-коммунально-
го хозяйства и благоустрой-
ства Петр Бирюков. 

В московскую программу ка-
питального ремонта вошли 
более 29 тысяч домов общей 
площадью более 290 миллио-
нов квадратных метров. Про-
грамма стартовала в 2015 го-
ду, за это время отремонтиро-
вали более восьми тысяч 
крыш жилых домов. 
Петр Бирюков отметил, что 
в перечень работ входит пол-
ная замена покрытия, ремонт 
стыков плит, мест примыка-
ния к фронтонам и карнизам, 
обновление ограждений. 
— Капремонт плоских 
крыш — сезонный вид работ. 

Его можно проводить только 
при плюсовой температу-
ре, — уточнил Петр Бирюков. 
В первую очередь при ремонте 
крыши снимают старую ги-
дроизоляцию и рубероид, под 
которым находится армиро-
ванная пескобетонная стяж-
ка, которую при необходимо-
сти частично отливают заново 
или меняют целиком. Сверху 
укладывают полимерно-би-
тумный материал, устойчи-
вый к резким перепадам тем-
ператур. 
Скатные кровли можно об-
новлять круглый год. Старое 
покрытие на них меняют 
на оцинкованный металл, 
укрепляют чердачные пере-
крытия. 
Все работы по программе ка-
премонта проводят с исполь-
зованием современных отече-
ственных материалов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

рекорды
Холоднее всего на Кре-
щенские купания в Мо-
скве было в 1927 году. 
Тогда температура 
в городе понизилась 
до минус 32 градусов 
по Цельсию. 
А вот рекордное тепло 
в эти даты столичные си-
ноптики зафиксировали 
не так давно —
в 2007 году. Тогда мо-
сквичи встречали Кре-
щенскую ночь с темпе-
ратурой в 6,3 градуса 
выше ноля.
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В 2023 году столичные 
школы приняли наиболь-
шее число учеников 
за всю историю города. 
Более 1,1 миллиона юных 
москвичей сели за парты 
1 сентября. Это рекорд 
для московского образо-
вания. 
Также учащиеся успешно 
сдали Единый государ-
ственный экзамен (ЕГЭ) 
и поставили рекорд 
по количеству получен-
ных дипломов на Всерос-
сийской олимпиаде 
школьников.

кстати

Самые популярные трассы в Северо-Западном округе

Парк «Северное Тушино»
набережная канала им. Москвы

1 км

Природно-исторический парк 
Москворецкий, 
район Хорошево-Мневники

3 км

Парк «Северное Тушино»
ул. Свободы, 50А

1,7 км

Пенягинская улица, 16

3 км

Ландшафтный парк 
«Митино», район Митино

1 км

Бесплатно научиться бегу на лыжах можно 
на тренировках проекта «Мой спортивный 
район». В СЗАО тренировки проходят 
на ул. Вилиса Лациса, 26, на исторической 
трассе в Алешкинском лесу.
Время занятий: по четвергам в 19:00 
и по воскресеньям в 10:00.
На тренировку можно принести свои лыжи 
или взять их в пункте проката.

1 км

Аренда 
снаряжения

Инфраструктура 
для отдыха

Подойдет 
для новичков

Длина 
трассы

«Алешкинский лес»

7 км

11 
лыжных трасс 

в СЗАО 
(всего в Москве 

396 трасс)

«Серебряный Бор», 
район Хорошево-Мневники

1 км

Для любителей горных лыж в спорткомплексе «Куркино» 
работают трассы Московской горнолыжной академии.
Со вторника по воскресенье покататься здесь можно с 11:00 
до 22:00, а в понедельник с 15:00 до 22:00.
Катание платное: 1 час на учебном склоне с неограниченным 
количеством подъемов — 300 рублей. Можно взять в аренду 
горнолыжный инвентарь и сноуборд (1000 рублей в час)

Любителям лыжных прогулок есть из чего выбирать
В Северо-Западном админи-
стративном округе (СЗАО) 
в этом году работают 
11 лыжных трасс для люби-
телей активного образа жиз-
ни. Вчера «ВМ» узнала, ка-
кие из них пользуются наи-
большей популярностью.

Часть лыжных трасс откры-
лась в округе в преддверии 
новогодних каникул. Со сне-
гом в этом сезоне все в поряд-
ке, поэтому каждая из них 
функционирует в штатном 
режиме и при необходимости 
поддерживается сотрудника-
ми коммунальных служб, ко-
торые используют специаль-
ную технику. СЗАО считается 
одним из самых зеленых окру-
гов города, поэтому на многих 
территориях есть сразу не-
сколько трасс. Некоторые из 
них отлично подойдут для но-
вичков, а некоторые понра-
вятся профессионалам. 
— Например, после масштаб-
ной реконструкции откры-
лась знаменитая лыжная трас-
са в Алешкинском лесу. Она 
берет свое начало на улице 
Вилиса Лациса в районе до-
ма 26, ее протяженность — 
более семи километров. Я ре-
комендую ее для профессио-
нальных лыжников, потому 
что маршрут непростой, — 
рассказал тренер по горным 
лыжам Александр Саве-
льев. — Но по пути будет 
очень интересно — можно 
встретить белочек, зайцев 
и даже лису! Те, у кого нет не-
обходимого инвентаря, могут 
арендовать его в специаль-
ном пункте проката, располо-
женном рядом с трассой.
Активное участие в преобра-
жении этой трассы принима-
ла префектура округа, кото-
рая разрабатывала план бла-
гоустройства трассы вместе 
с местными активистами. 
Кстати, сейчас тут не только 
катаются лыжники, но и про-
водят соревнования местные 
спортивные школы.
— Трасса в Алешкинском ле-
су — одно из самых популяр-
ных мест. Ее много лет под-

держивали своими силами 
местные жители, и мы им по-
могли, — рассказали в пре-
фектуре СЗАО. 
Также в округе есть большое 
количество трасс для нович-
ков. Например, одна из них 
находится в Серебряном бору, 
в районе Пескобазы. Ее протя-
женность составляет всего 
один километр, и она доста-
точно ровная, что только на 
руку не самым опытным спор-
тсменам. 
— Трасса достаточно неплохо 
освещается, однако приез-
жать надо со своими лыжами. 
И скамеек для отдыха не так 
много, потому что трасса ко-
роткая, — объяснил Алек-
сандр Савельев.
А в парке «Митино» можно 
бесплатно покататься на тю-
бинге — там открылись две 
горки с естественным снеж-
ным покрытием. Если своего 
тюбинга нет, его можно арен-
довать в расположенном непо-
далеку пункте проката. Важ-
но, что обе ледяные горки, об-
устроенные в парке, перед от-
крытием прошли несколько 
экспертиз безопасности.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

справка

В СЗАО также проходят 
регулярные тренировки 
по лыжам в рамках проек-
та «Мой спортивный рай-
он» под руководством 
опытного тренера. Еже-
недельно они проводятся 
на исторической лыжной 
трассе в Алешкинском ле-
су — по четвергам в 19:00 
и по воскресеньям в 10:00. 
На тренировку можно 
принести как свое обору-
дование, так и арендовать 
его в ближайшем пункте 
проката. Длительность 
тренировки — 1 час. За-
писаться на нее можно 
на сайте проекта «Мой 
спортивный район».
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Военный ансамбль запустил конкурс, 
чтобы поддержать бойцов песней
Участники военного ансамб-
ля 8-й общевойсковой армии 
«Новороссия» из ЛНР орга-
низовали Всероссийский 
флешмоб «Нас миллионы 
Русских!». Корреспондент 
«ВМ» узнала, как стать его 
частью.

Главной целью флешмоба ста-
ла поддержка бойцов, находя-
щихся на спецоперации. Кон-
курсантам необходимо отпра-
вить организаторам видео-
ролик через официальную 
страницу ансамбля «Новорос-
сия» в социальных сетях.
— Задание для участников 
одно — исполнить куплет 
и припев нашей песни «Нас 
миллионы Русских!», по моти-
вам которой и назван флеш-
моб, — рассказывает органи-
затор конкурса, руководитель 
военного ансамбля 8-й обще-
войсковой армии «Новорос-
сия» Роман Разум. 
Кроме того, согласно прави-
лам флешмоба, в число участ-

ников могут войти любые 
коллективы, в составе кото-
рых не менее пяти человек. 
Победителей конкурса опре-
делят 23 февраля, в День за-
щитника Отечества. Лучшие 
коллективы будут отбираться 
с помощью народного голосо-
вания. Призеры получат при-
глашения к участию в гала-
концерте, на котором они ис-
полнят песню «Нас миллионы 
Русских!» вместе с ансамблем 
«Новороссия» и народным ар-
тистом России Олегом Газма-
новым. 
— Трем лучшим коллективам 
будут оплачены дорога в Мо-
скву и проживание в столи-
це. Там 4 марта 2024 года со-
стоится финал флешмоба 
в формате гала-концерта, — 
объясняет Роман Разум. — 
В проведении этого конкурса, 
каких-то организационных 
моментов, нам оказывают 
поддержку Президентский 
фонд культурных инициатив, 
Министерство культуры Лу-

ганской Народной Республи-
ки, волонтерские учрежде-
ния, и не только. 
Как рассказал Роман Разум, 
идея организации флешмоба 
у членов военного ансамбля 
появилась после победы во 
Всероссийском конкурсе па-
триотической песни «Родни-
ки» Олега Газманова.
— Там мы заняли первое ме-
сто со своей композицией. 
Приятно, что она быстро ушла 
в народ, ее крутили на радио-
станциях, — отмечает руково-
дитель военного ансамбля. — 
И вот тогда мы решили под-
держать участников специ-
альной военной операции 
с помощью такого творческо-
го флешмоба.
По словам Романа Разума, они 
планируют сделать конкурс 
по-настоящему масштабным 
и пригласить к участию кол-
лективы из всех регионов Рос-
сийской Федерации. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Ликвидировали 
наступающих боевиков 
Старший лейтенант Денис 
Королев (1) командует гау-
бичным самоходно-артил-
лерийским взводом гвар-
дии. Он получил боевую за-
дачу: с неподготовленной 
огневой позиции нужно 
было нанести удар 
по противнику, который 
активно наступал. Вместе 
со взводом они преодоле-
ли расстояние более 15 ки-
лометров. Командир под-
готовил подчиненных к ве-
дению огня. Однако укра-
инские националисты 
обнаружили подразделе-
ние российских военнослу-
жащих и начали обстрел 
наших позиций. 
Старший лейтенант Денис 
Королев оперативно оце-
нил обстановку, а затем 
принял решение: взвод 
остался на своих позициях 
и нанес артиллерийский 
удар по вооруженным фор-
мированиям радикалов. 
В результате наступающие 
укронацисты были ликви-
дированы. После этого 
командир взвода, старший 
лейтенант Денис Королев, 
вывел из-под обстрела 
вверенный ему состав. 

Защитил раненых 
товарищей 
Рядовой Ростислав Агна-
ев (2) действовал в составе 
батальонной тактической 
группы российских мото-
стрелков. Вместе с сослу-
живцами он пытался вы-
теснить подразделения 
ВСУ из населенного пункта. 
Украинские националисты 
открыли огонь. Выстрелом 
из гранатомета противник 

подбил боевую машину Аг-
наева, она потеряла ход.
Военнослужащий опера-
тивно оценил обстановку, 
выбрался из подбитой ма-
шины. Затем под шкваль-
ным огнем противника Ро-
стислав помог своим сослу-
живцам эвакуироваться 
в укрытие.
Затем рядовой самостоя-
тельно оказал первую по-
мощь раненым и до прихо-
да помощи прикрывал 
свой экипаж. В это время 
три боевика ВСУ предпри-
няли попытку взять в плен 
российских военных. 
Однако рядовой Ростислав 
Агнаев не растерялся и от-
крыл по ним огонь, уничто-
жив их. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

новости спецоперации

Сбили украинские 
беспилотники
За минувшие сутки россий-
ские военнослужащие по-
разили живую силу и техни-
ку ВСУ в 112 районах. 
Об этом сообщили в Мини-
стерстве обороны России. 
Средства ПВО в течение су-
ток сбили 69 украинских 
беспилотных летательных 
аппаратов, а также 13 реак-
тивных снарядов системы 
залпового огня HIMARS.
■
Отбросили противника 
на юго-запад
За минувшие сутки на купян-
ском направлении россий-
ские военнослужащие от-
разили шесть атак ВСУ 
в районе Синьковки Харь-
ковской области. Об этом 
рассказали в Министерстве 
обороны РФ. 
— Потери ВСУ состави-
ли до 160 военнослужащих, 
три танка, из которых два 
Leopard-2, и два пикапа, — 
рассказал официальный 
представитель Минобороны 
России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков. 
Также начальник пресс-
центра группировки «За-
пад» Сергей Зыбинский до-
бавил, что российские воен-
нослужащие на купянском 
направлении улучшили по-
ложение по переднему 
краю. Он подчеркнул, что, 
отразив одну из атак штур-
мовиков ВСУ, российские 
военнослужащие вынудили 
противника отойти в юго-за-
падном направлении. 
■
Уничтожили вражеские 
бронемашины
В Министерстве обороны РФ 
добавили, что на красноли-
манском направлении рос-
сийские военнослужащие 
отразили четыре атаки ВСУ 
в районах Червоной Дибро-
вы ЛНР и Ямполовки ДНР.
— Потери противника соста-
вили до 250 военнослужа-
щих, две боевые машины 

пехоты и шесть автомоби-
лей, — сообщил Игорь Ко-
нашенков. 
Также на краснолиманском 
направлении в районе Сере-
брянского лесничества бой-
цы Вооруженных сил России 
сорвали попытку атаки укра-
инских штурмовиков. 
Об этом рассказал старший 
офицер пресс-центра груп-
пировки «Центр» Леонид 
Шаров:
— Слаженными действиями 
расчетов дронов-камикадзе 
американские бронемаши-
ны «Брэдли» и «Страйкер» 
были уничтожены, а личный 
состав был вынужден оста-
вить технику и отойти в лес-
ной массив, — сообщил Ле-
онид Шаров. — Артиллери-
ей группировки нанесено 
огневое поражение по бо-
лее чем 100 целям ВСУ 
в районах Северска, Торско-
го, Ямполовки.
■
Отразили атаки 
радикалов
На донецком направле-
нии российские военнослу-
жащие отразили пять атак 
ВСУ в районах Веселого 
и Богдановки ДНР. Об этом 
заявили в Минобороны РФ. 
Также бойцы ВС РФ нанесли 
удары по живой силе и тех-
нике противника в районе 
Курдюмовки ДНР. 
— Противник поте-
рял до 280 военнослужащих, 
танк, две боевые машины пе-
хоты и четыре автомоби-
ля, — рассказал официаль-
ный представитель Минобо-
роны России генерал-лейте-
нант Игорь 
Конашенков. —  В ходе кон-
трбатарейной борьбы пора-
жены: самоходная артилле-
рийская установка «Гвозди-
ка», а также орудие Д-20. 
Артиллерия южной группи-
ровки войск поразила склад 
ракетно-артиллерийского 
вооружения ВСУ в районе 
Курахово ДНР, добавили 
в Минобороны. 

— Средствами противовоз-
душной обороны и радио-
электронной борьбы сбиты 
пять украинских беспилот-
ных летательных аппара-
тов в районе населенного 
пункта Спорное ДНР, — рас-
сказал начальник пресс-
центра группировки «Юг» 
Вадим Астафьев.
■
Открыли огонь
по националистам 
На южно-донецком направ-
лении бойцы ВС РФ нанесли 
огневое поражение живой 
силе штурмовых бригад 
ВСУ в районах Владимиров-
ки и Новомихайловки ДНР, 
сообщили в Минобороны 
России. 
— Потери противника соста-
вили до 120 военнослужа-
щих, две боевые брониро-
ванные машины, два пика-
па, артиллерийская система 
М777 производства США 
и противотанковая пушка 
МТ-12, — рассказал Игорь 
Конашенков. 
■
Вывели из строя технику
На запорожском направле-
нии подразделения ВС 
РФ нанесли поражения ско-
плениям живой силы и тех-
ники ВСУ в районах Вербо-
вого и Работино Запорож-
ской области. Об этом сооб-
щили в Министерстве 
обороны России. 
— ВСУ потеряли убитыми 
и ранеными до 115 военнос-
лужащих, три боевые бро-
нированные машины, гауби-
цу Д-20 и два орудия 
Д-30, — рассказал Игорь 
Конашенков. 
А на херсонском направле-
нии противник потерял 
до 65 военнослужащих и че-
тыре автомобиля. Кроме то-
го, были поражены три ар-
тиллерийские системы М777 
производства США, само-
ходная артиллерийская 
установка М109 Paladin про-
изводства США и три САУ 
«Гвоздика». 

Просьбы маленькой девочки 
сподвигли стать добровольцем
Вчера участник специальной 
военной операции Никита 
с позывным «Москва» в чет-
вертый раз отправился 
на фронт. В интервью «ВМ» 
он рассказал, как и кто под-
держивает наших ребят 
на передовой. 

Молодой парень Никита пе-
ред отправкой на фронт шу-
тит. Улыбка — его фирменная 
черта. Любые сложности он, 
как правило, встречает с вы-
соко поднятой головой. Раду-
ется большим и маленьким 
победам, готов помогать. От-
зывчивость — еще одна ха-
рактерная черта Никиты. 
С нее, пожалуй, и с желания 
помочь начался его путь на 
фронт.
— Как-то раз увидел в интер-
нете ролик, в котором малень-
кая девочка горько плачет, 
просит украинские власти пе-
рестать обстреливать дома, — 
вспоминает Никита. — Мне 
стало ее очень жалко. Не смог 
сдержать эмоций, твердо ре-
шил стать добровольцем. Со-
брал вещи и поехал.
Первым пунктом назначения 
для Никиты стал город Стаха-
нов в Луганской Народной Ре-
спублике. Там прослужил око-
ло восьми месяцев в качестве 
разведчика. За это время ме-
сяц проводил на боевых пози-
циях, следующий — отдыхал. 
После вернулся домой. 
— Мы все понимали, что кон-
фликт затягивается, — про-
должил Никита, — да и прези-
дент России Владимир Путин 
не раз обращался к соотече-
ственникам, призывая их 
вступать в ряды доброволь-
цев, тех, кто поедет отстаи-
вать честь нашей Родины. 
Я тоже не остался в стороне, 
вновь отправившись на 
фронт.
Семья Никиты очень пережи-
вала, зная, что их кормилец 
попадает уже на николаев-
ское направление. Новое обу-
чение в военчасти, далее — 
фронт в составе добровольче-
ского батальона. Там Никита 
приобрел еще одну «специ-
альность» — мотострелка. Па-
раллельно решил попробо-
вать себя в качестве военного 
корреспондента, описывая 
происходящие на передовой 
события. 
— Окопные будни нельзя на-
звать легкими, — признается 

он. — Чувствуешь, как враг 
близко, совсем рядом, бук-
вально в соседнем окопе. 
Третья командировка была 
уже на донецком направле-
нии. В нынешнюю, четвер-
тую, поездку его вновь ждет 
знакомое, луганское направ-
ление. Никита вернулся на 
фронт теперь уже в составе 
Кантемировской дивизии 
и в качестве техника. Сегодня 
у парня с позывным «Москва» 
подписан контракт с Мини-
стерством обороны РФ. 

— Кстати, над позывным 
я в первую свою команди-
ровку думал пару дней. Хотел 
назваться «Котом» (сокраще-
ние от фамилии бойца.  — 
«ВМ»), но такой позывной 
был занят, — вспоминает Ни-
кита. — Сам я из Подмоско-
вья, а в учебке капитан подо-
шел ко мне и сказал, что я буду 
«Москвой». Так старшие това-
рищи и окрестили. Народный 
позывной мне понравился, 
горжусь им. 
За хорошую службу Никита 
«Москва» отмечен двумя ме-
далями. Одна из них — за 
успешную службу в разведке, 

второй молодой парень отме-
чен за участие в специальной 
военной операции. 
Государство поддерживает 
участников СВО. Никита, на-
чиная еще в добровольческих 
батальонах разведчиком, по-
лучал небольшие выплаты. 
Как контрактнику ему их 
повысили. Еще одной льго-
той семья военнослужащего 
с позывным «Москва» реши-
ла воспользоваться недавно. 
Теперь дочка Никиты посеща-
ет кружок со скидкой при 

оплате. В планах — 
воспользоваться 
льготным бесплат-
ным горячим пита-
нием в школьной 
столовой.
— Сейчас стабиль-
но идут и выплаты, 
нареканий нет, — 
добавил Ники-
та. — Наши руко-
водители строго 
следят за своевре-
менностью посту-
плений. Им важно, 

чтобы каждый из нас получил 
причитающиеся деньги. 
Отправляясь в очередной раз 
на фронт, Никита твердо зна-
ет: он исполняет свой граж-
данский долг перед страной. 
— Если в первый раз было 
сложно и морально, и физиче-
ски, то сейчас едешь без како-
го-либо тягостного чувства. 
Просто знаешь, что защища-
ешь свою страну, — отмечает 
Никита. — В этом и есть опре-
деленный уклад и смысл жиз-
ни. За «ленточкой» многое из 
привычной мирной жизни те-
ряет свою былую ценность. Те-
бе не важно, джинсы какой 
марки на тебе или какой моде-
ли телефон в руках. Ты жив, ты 
помогаешь, ты обеспечен не-
обходимой базой. И еще у тебя 
есть приказ, идешь и выполня-
ешь его. 
Важна, по словам Никиты, 
и поддержка близких. При не-
обходимости после возвраще-
ния с фронта можно обратить-
ся к психологам, чтобы бы-
стрее адаптироваться к мир-
ной жизни и привычным 
делам. 
— Семья ждет, и я намерен 
к ней вернуться! — твердо 
заявил Никита с позывным 
«Москва» в завершение на-
шей беседы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

13 января. Никита с позывным «Москва», участник специальной военной операции, посетил 
форум по содействию СВО «Плечом к плечу»

Фильм музыканта и гастро-
блогера носит название 
«GastroHood на Донбассе — 
На передовой (Донбасс. Рос-
сия)». Это целый цикл доку-
ментальных картин, в кото-
рых Милан Янкович Чорба 
рассказывает о простых лю-
дях, живущих в непростых 

жизненных условиях. Серб, 
кстати, посетил Россию впер-
вые. А на Донбассе он, кроме 
всего прочего, успел пооб-
щаться с молодежью и приго-
товить для бойцов с передо-
вой традиционные блюда 
сербской кухни. Премьера же 
самой картины состоялась 
в Русском доме в Белграде. 
По словам Милана Янковича 
Чорба, для него это был доста-
точно тяжелый, но эмоцио-
нальный опыт. 
— Я очень рад, что решил туда 
поехать, — говорит Милан. — 
А еще у меня была очень боль-
шая поддержка моих друзей 
из России.
Сербский шеф-повар особо 
подчеркивает, что ему особен-
но приятно осознавать, что 
идею его проекта встретили 
очень положительно.
— Мои друзья поддержали 
мою идею поехать на Донбасс 
для того, чтобы угостить серб-
скими блюдами детей в Лу-
ганске и солдат на передовой. 

Я долго думал об этом и в ито-
ге решил поддержать наших 
братьев, — отмечает Милан. 
Серб уточняет, что ему в дет-
стве уже довелось жить в усло-
виях войны в Косово.
— Тогда я еще был ребен-
ком, — вспоминает Милан  
Янкович Чорба. — Поэтому 
для меня боевые действия не 
являются чем-то, чего я не ви-
дел раньше. Конечно, такая 
поездка была опасной, но уж 
если я решил для себя что-то 
сделать, то уже не вижу для 
этого никаких препятствий 
и сделаю это обязательно. 
А насчет опасности могу доба-
вить, если уж в свое время но-
чью было очень неспокойно 
на улицах Белграда или Косо-
во, то что уж говорить о Дон-
бассе, где сейчас проводится 
спец операция? Там нельзя 
быть застрахованным от того, 
что с тобой что-нибудь не слу-
чится. 
Рассказывая о своем фильме, 
музыкант уточнил, что в кар-

тине присутствует очень мно-
го эмоциональных моментов.
— Я снял, например, пустые 
улицы Донецка, — говорит 
он. — А еще в объектив попа-
ли дети и солдаты. И все были 
рады, что могут поддержи-
вать друг друга. Ребята Дон-
басса мечтают о том, чтобы 
вырасти и жить лучшей жиз-
нью. Это очень похоже на мои 
детские воспоминания, те мо-
менты, когда и в моей стране 
шли боевые действия. Но уже 
тогда я был настроен на то, 
чтобы сделать нашу жизнь 
лучше. 
Милан искренне надеется, что 
его поездка в новые регионы 
не была последней. 
— Я хотел бы поехать туда 
снова и я даже надеюсь на то, 
что я это сделаю, — резюми-
рует Янкович Чорба. — Там 
я завел много друзей, с кото-
рыми общаюсь до сих пор.
А с одним местным музыкан-
том, который повстречался 
мне, даже хотел бы записать 

совместную песню. Ведь му-
зыка — это такая же большая 
часть моей жизни, как и кули-
нария. 

ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ,
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
edit@vm.ru

Сербский повар показал 
историю Донбасса

Популярный 
в Сербии шеф- 
повар, а по сов-
мес тительству 
музыкант Милан 
Янкович Чор ба 
снял докумен-
тальный фильм 
о прос тых людях 
Донбасса.

сVои люди

Декабрь 2023 года. Повар и музыкант Милан Янкович Чорба на премьере своего документального фильма «GastroHood на Донбассе — На передовой (Донбасс. Россия)» 
в «Русском доме» в Белграде 

ВАСИЛИЙ ДАНДЫКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, 
КАПИТАН 1ГО РАНГА В ОТСТАВКЕ
Я уверен, что этот фильм обя-
зательно посмотрят. И не толь-
ко у нас, но и на Западе. И пой-
мут, что все не так, как рисует-
ся за рубежом. И что люди 
на Земле не так разобщены. 
Я знаю, что в Европе не все 
окончательно сошли с ума. 
И по моим ощущениям, таких 
фильмов с каждым месяцем 
будет все больше и больше. 
Ко всем должно прийти пони-
мание того, что такое фашизм 
и какая борьба с ним ведется. 
Так что — дай Бог этому пар-
ню, который снял фильм.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Единовременная выплата 
при заключении контрак-
та для участников СВО со-
ставляет 195 тысяч руб-
лей. Ежемесячно, в зави-
симости от звания, участ-
ник может получать 
204 тысячи рублей и бо-
лее. Правительство ввело 
также ряд льгот: кредит-
ные каникулы, помощь 
семье с улучшением жи-
лищных условий через 
накопительно-ипотечную 
систему и другие.

кстати

Народный 
позывной 
«Москва» 
пришелся 
по сердцу сразу
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Россия строит новую армию. В 2024 году в со-
ставе вооруженных сил будет дополнительно 
сформирован еще один армейский корпус, 
семь дивизий, 19 бригад, 49 полков и одна фло-
тилия. Об этом заявил зампред Совета безопас-
ности страны Дмитрий Медведев. Зачем нужны 
новые соединения? С кем, кроме киевского ре-
жима, мы собираемся воевать?

Войск не хватает даже в зоне СВО

— На момент начала спецоперации общая чис-
ленность нашей армии была в районе 900 ты-
сяч человек, — рассказывает военный эксперт, 
полковник ВС РФ в отставке Андрей Земцев. — 
Из них контрактников было около 380 тысяч. 
Наша армия, как и в большинстве стран мира, 
была компактной, предназначенной для реше-
ния локальных задач. По сути — для военно-по-
лицейских операций, как в Чечне и Сирии. Ров-
но такая же операция планировалась и на Укра-
ине. Мы заходим, за две недели сносим режим 
Зеленского, поддерживаем новое адекватное 
правительство и через несколько месяцев ухо-
дим. И вдруг выяснилось, что надо воевать. 
Причем не так, как в Чечне и Сирии, а как в Пер-
вую и Вторую мировые войны. И компактной 
армии для этого не хватает. Особенно если 
учесть, что призывников к военным действиям 
мы не привлекаем.
Как пояснил эксперт, уже к осени 2022 года ста-
ло очевидно, что людей на фронте физически 
мало.
— Именно из-за недостатка личного состава мы 
отступили сначала из-под Киева, Чернигова 
и Сум, потом — в Харьковской области, затем — 
из Херсона. Нам было некем держать фронт. 
Ровно поэтому и пришлось проводить частич-
ную мобилизацию, а также радикально расши-
рять набор добровольцев на контрактную служ-
бу, — пояснил Андрей Земцев. — Но даже сейчас 
проблема личного состава полностью не реше-
на. Владимир Путин заявил, что в зоне СВО на 
данный момент служит 617 тысяч контрактни-
ков и мобилизованных. Вроде бы немало. Но 
длина фронта — две тысячи километров! И чис-
ленность военнослужащих ВСУ, которые фронт 
держат, по разным оценкам от 600 до 800 тысяч. 
Ровно поэтому мы наступаем так медленно. 
У нас нет трехкратного превосходства в живой 
силе, необходимого для масштабного наступле-
ния. Как отвоевывать, к примеру, полуторамил-
лионный Харьков, если 80-тысячный Бахмут мы 
брали более полугода? У нас по-прежнему не 
хватает личного состава для взятия украинских 
городов. Особенно если учесть, что мы не дей-
ствуем, как американцы в Ираке: сначала город 
артиллерией и авиацией сносится под ноль, 
а потом идет зачистка развалин. 

Польский вызов

Вторая причина расширить численность ар-
мии — рост опасности со стороны Польши. 
Она планирует увеличить свою армию со 164 
до 300 тысяч человек, а также переоснастить 
ее самым современным оружием.
— Есть серьезный риск войны с Россией в пери-
од от 3 до 10 лет. Все зависит от того, как закон-
чится конфликт на Украине, но мы оцениваем, 
что именно столько лет России понадобится 
для этого. Мы должны использовать это время 
для максимального перевооружения польской 
армии, — заявил замминистра обороны Поль-
ши Марцин Оцепа.
Войско польское уже заказало в Южной Корее 
тысячу танков К2 вместе с сопутствующими 
транспортными средствами, машинами техни-
ческой защиты, инженерной поддержки и дру-
гим оборудованием. В США закупают 250 тан-
ков Abrams последней версии SEPv3. Для срав-
нения, весь танковый парк Великобритании 
сегодня составляет всего 227 единиц. Также 
у Южной Кореи закупается 600 артиллерий-
ских установок К9, 288 ракетных систем залпо-
вого огня K239 Chunmoo, 48 истребителей 
FA-50. У Штатов закупают 18 ракетных систем 
HIMARS, способных поражать цели на расстоя-
нии до 300 км, и 96 фронтовых вертолетов 
Apache.
— США никак не могут добиться, чтобы их со-
юзники по НАТО тратили на оборону два про-
цента своего ВВП. А Польша уже сейчас тратит 
четыре процента — в два с лишним раза больше 
остальных, — пояснил политолог Григорий Са-
вельев. — Эта страна декларирует, что строит 
самую сильную армию Европы.
Завкафедрой международных отношений Ди-
пломатической академии МИД России Борис 
Шмелев считает, что «отражение российской 
угрозы» — лишь предлог.
— Польша хочет стать «геополитическим цен-
тром» Европы и «смотрящей по Европе» для 
США, — пояснил эксперт. — Ее цель — вернуть 
величие Речи Посполитой, средневекового го-
сударства, простиравшегося от Балтики до Чер-
ного моря. Да, армия у нее пока средненькая, но 
США готовы ее подтянуть, чтобы, пользуясь 
польскими амбициями, потом использовать 
против России.
Пока же поляки зарятся на Белоруссию.
— Сейчас на территории Польши готовятся 
семь диверсионных групп. Их цель — захват 
объектов и теракты на белорусской террито-
рии, — заявил председатель Комитета госбезо-
пасности Белоруссии Иван Тертель. — Наибо-
лее агрессивная группа тренируется в Белосто-
ке на улице Кардинала Вышинского, 6а. Ею ру-
ководит наш гражданин Асадулаев 1991 года 
рождения, который когда-то обучался в Воен-
ной академии и убежал за границу. Сейчас Аса-
дулаев скрывается под псевдонимом Шляхтич. 
Савельев напомнил, что именно польские спец-
службы пытались летом 2020 года организо-
вать в Белоруссии майдан, чтобы свергнуть Лу-
кашенко и «посадить» своего президента.
— Раскачать ситуацию внутри страны не уда-
лось. Теперь, очевидно, Польша планирует си-

Глава Минобороны Сергей Шойгу сообщил, что в 2024 году число военнослужащих в рядах ВС России будет увеличено до 1,5 миллиона человек. При этом 
численность контрактников вырастет до 745 тысяч. К сведению, в прошлом году контракт подписали 490 тысяч россиян. Много это или мало? Под выполнение 

каких задач, помимо СВО, увеличивается российская армия? Как ее рост скажется на экономике страны? На эти вопросы отвечают эксперты.

Россия готовится противостоять всей Европе

Строим новую армию

НИКИТА МИРОНОВ
обозреватель

Дайте инициативу 
младшим командирам

Российская армия 
должна измениться 
не только количе-
ственно, но и каче-
ственно. Сейчас она, 
к сожалению, крайне 
заорганизована. Что-
бы, например, пода-
вить артиллерийскую 
батарею противника, 

нужно получить кучу согласований на наш 
ответный огонь. А за это время орудия ВСУ 
уже просто сменят позицию! Это лишь 
один из примеров. Но таких сотни! Я счи-
таю, нам нужно менять систему управления 
армией, отдавая инициативу командирам 
младшего и среднего звена. Вот ставится, 
например, задача взять село или опорный 
пункт противника. А уж как командир будет 

приказ выполнять — 
пусть решает сам. От-
ветственно заявляю: 
наш русский солдат 
и офицер — человек 
в большинстве случаев 
смекалистый. Не надо 
ему говорить, когда 
и в какую сторону стре-
лять. Он без генералов 
разберется. Давайте, 
в конце концов, учить-
ся у вермахта — луч-
шей маневренной ар-
мии в мире, которую 
мы смогли победить 

только за счет невероятного мужества 
и численного превосходства. Нужна де-
централизация системы управления во-
оруженными силами, во всяком случае, 
в боевых условиях. Второй момент: новой 
армии нужно новое оружие — прежде все-
го, дальнобойная артиллерия. Не можем 
производить свою — давайте купим у то-
варища Ким Чен Ына. У него, например, 
есть РСЗО KN-09, способные бить 
на 220 км, и РСЗО KN-25, бьющие уже 
на 380 километров. Да будь у нас в достатке 
такая техника, СВО можно за пару месяцев 
закончить! А еще необходимы беспилот-
ники. И операторов дронов тоже нужно 
много. Отсюда третий момент: новой армии 
необходимы специалисты, умеющие рабо-
тать с современной техникой. Той, которая 
сейчас широко применяется на поле боя. 
А просто увеличить армию недостаточно.

мнение

ВЛАДИМИР 
ПРОХВАТИЛОВ
СТАРШИЙ 
НАУЧНЫЙ 
СОТРУДНИК 
АКАДЕМИИ 
ВОЕННЫХ НАУК

ТОП-10 стран с наибольшим количеством 
военнослужащих, находящихся на дей-
ствительной службе, возглавляет Китай — 
2 миллиона 185 тысяч штыков. На втором 
месте — Индия (1,455 млн), на третьем — 
США (1,388 млн). Свыше миллиона чело-
век — армии КНДР и России. Много мень-
ше бойцов, но тоже много (от 438 до 654 ты-
сяч) в армиях Пакистана, Египта, Южной 
Кореи, Вьетнама и Ирана. Однако числен-
ность армии и ее реальная мощь — разные 
вещи. Американское издание News & World 
Report опросило более 17 тысяч человек 
в 36 странах, сравнивая армии по 73 крите-
риям, чтобы составить рейтинг. Самой силь-
ной армией, согласно опросу, стала россий-
ская. Она обогнала армии США и Китая, за-
нявшие, соответственно, второе и третье 
места. Россия получила наивысшие оцен-
ки — 100 баллов — в категориях «лидер» 
и «мощь армии». 

справка

Как планируется, пополнение ВС России будет вестись 
из трех источников: ежегодный призыв, мобилизация 
граждан из запаса, прием на службу иностранных добро-
вольцев. Мобилизация из запаса, как предполагается, 
будет главным источником. В России проживают поряд-
ка 44 млн мужчин трудоспособного возраста. По оценке 
Министерства обороны, мобилизационный ресурс стра-
ны составляет 25 млн человек. В эту категорию попадают 
мужчины с гражданством России, отслужившие в армии, 
имеющие боевой опыт и/или военные специальности. 
Мобресурс, кстати, в России растет. С 2020 года паспорта 
получили около 691 тысячи иностранцев. В 2023 году — 
еще 318 тысяч. Итого — чуть больше миллиона новых 
граждан. Если хотя бы треть этой массы составляют муж-
чины трудоспособного возраста, получаем еще около 
330 тысяч потенциальных рекрутов. 

кстати

ловой захват Белоруссии. Российское руковод-
ство все понимает и готовится к этому сцена-
рию. Не зря на территории Белоруссии сейчас 
размещен наш воинский контингент и даже 
тактическое ядерное оружие, — пояснил экс-
перт. — Будет усиливаться польское давле-
ние — контингент нужно увеличивать. И для 
этого, в том числе, приходится наращивать чис-
ленность армии. 

Финская проблема

Куда важнее, как считают аналитики, пробле-
ма Финляндии. В апреле 2023-го эта страна 
стала 31-м членом НАТО. А уже в декабре 

подписала соглашение с США о доступе к 15 сво-
им базам сил быстрого развертывания амери-
канской армии.
— Отныне Штаты могут там размещать свой кон-
тингент, военную технику и боеприпасы. Речь 
о базах в  разных регионах Финляндии — от пор-
та на Балтике до аэродромов и полигонов в ар-
ктических районах, — пояснил Андрей Зем-
цев. — Если учесть, что у нас с Финляндией 
1,3 тысячи километров границы, — это серьезно.
Президент России Владимир Путин заявил, что 
вступление Финляндии в НАТО может обер-
нуться для нее проблемами.
— Взяли и затащили в НАТО Финляндию. Про-
блем не было, теперь будут, потому что мы там 
будем создавать Ленинградский военный округ 
и концентрировать определенные воинские 
подразделения, — сказал российский лидер.
Андрей Земцев уточняет:
— Большая часть границы с Финляндией — это 
слабо заселенная, с суровым климатом терри-
тория: реки, озера, поросшие лесом горы, мало 
дорог, минимум населенных пунктов. Теперь 
там предстоит строить и дороги, и военные го-
родки, и инфраструктуру для семей военнослу-
жащих — детсады, школы, рабочие места. Плюс 
казармы, жилые дома, полигоны, ангары для 
техники, ремонтные мастерские. Это очень се-
рьезная нагрузка на бюджет. 

7 декабря 2023 года. Курсанты Новосибирского высшего военного командного училища перед подготовкой к учебно-тренировочным прыжкам с парашютом на аэродроме в Новосибирской области

Президент Центра системного анализа и про-
гнозирования Ростислав Ищенко считает, 
что именно увеличения расходов и добивают-
ся США.
— Цель Штатов — не напасть на Россию. Во вся-
ком случае — силами НАТО, потому что они бо-
ятся ядерной эскалации конфликта. Их цель — 
создать на западных рубежах нашей страны 
ситуацию постоянной военной угрозы. Сделать 
так, чтобы мы увеличили свою армию и посто-
янно держали ее наготове. Чем крупнее армия, 
тем выше нагрузка на экономику, тем больше 
шансов ослабить Россию.

Важно найти баланс

Григорий Савельев согласен:
— Штаты вынуждают нас перезапустить гонку 
вооружений, памятуя о том, что для СССР она 
плохо кончилась. Правительство России зало-
жило в бюджет 2024 года на безопасность и обо-
рону 14,2 трлн рублей — это 38,6 процента всей 
расходной его части. Более трети! На заказы 
для ВПК и содержание армии планируется по-
тратить шесть процентов ВВП России — это 
очень высокий показатель, хотя для воюющей 
страны, конечно, не запредельный. 
Кандидат экономических наук, преподаватель 
МГУ Виктор Кудрявцев уточняет:
— С экономической точки зрения увеличение 
армии это, конечно, серьезный вызов, пробле-
ма. У нас и так не хватает рабочих рук, мы вы-
нуждены в течение года привлекать минимум 
5–7 миллионов мигрантов, а тут еще сотни ты-
сяч молодых здоровых мужчин перестают уча-
ствовать в производстве. Это плохо. С другой 
стороны, они создают новые рабочие места 
в легкой промышленности и ВПК — ведь воен-
ным нужна форма, снаряжение, оружие, бое-
припасы. Плюс, как показывает мировая прак-
тика, в случае ослабления геополитической 
напряженности армии тут же сокращаются. Так 
было, например, в России в 1990-х. 

Андрей Земцев считает, что пока увеличение 
армии идет «аккуратно».
— В августе 2022 года президент подписал указ 
об увеличении армии на 10 процентов — до 
1,15 млн военнослужащих. Затем 1 декабря 
2023 года приказал увеличить ВС еще на 
170 тысяч — до 1,32 млн человек. Теперь новый 
план — 1,5 млн человек. Эти решения показы-
вают, что перед армией ставятся все новые за-
дачи и под их реализацию увеличивается ее 
численность. Я думаю, что после завершения 
СВО численность армии либо остановится, ли-
бо пойдет в обратную сторону. Это обычная 
практика. Ведь сейчас, обратите внимание, ми-
нимальный срок службы по контракту — всего 
шесть месяцев. Кончатся военные действия — 
кончатся сроки контрактов, и Минобороны 
просто не станет эти договоры продлевать. По-
воевал — спасибо: вот деньги, вот награды, вот 
льготы — иди домой. 
По словам эксперта, при всех трудностях, тяго-
тах и трагедиях, с которыми связана СВО, Рос-
сия получит и важное преимущество.
— В нашем обществе появятся сотни тысяч 
мужчин, умеющих воевать. Не просто отслу-
живших в армии, а обстрелянных, опытных. 
Это значит, что в ближайшие как минимум 
10–20 лет у нас будет не «бумажный», а настоя-
щий мобилизационный резерв. Ни у поляков, 
ни у финнов, ни у американцев такого нет — 
только отдельные специалисты, из которых бо-
еспособную армию не построишь. Если ситуа-
ция на границах обострится, мы сможем в счи-
таные недели увеличить вооруженные силы до 
нужных размеров. А в невоенное время армия 
должна быть компактной. Упор в развитии ар-
мии нужно делать не на количестве, а на каче-
стве боевой подготовки.

Нужно менять 
структуру 
управления,
вооружения 
и качество 
специалистов

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
КР
Я
Ж
ЕВ

/Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ



6 События и комментарии Вечерняя Москва 17 января 2024 года № 7 (29625) vm.ru

Православные готовы встретить 
Крещенский сочельник 

В храме Христа Спасителя 
многолюдно. Экскурсионные 
группы осматривают убран-
ство одного из главных сто-
личных соборов, а некоторые 
посетители прикладываются 
к иконе «Троица» Андрея Руб-
лева с молитвой на устах. 
В преддверии праздничной 
службы люди оставляют запи-
ски и берут свечи. 
— Наш бог — всегда в сердце. 
А в канун Крещения я решила 
посетить любимый храм, — 
говорит москвичка Ксения 
Абыходова.
Зашла в храм и москвичка Та-
тьяна Сапилова. А вот вечер-
нюю службу в сочельник она 
посещает в другой церкви — 
на Таганке. Это ее ежегодная 
традиция. 
— На Крещение мои дети купа-
ются, но я так и не осилила это 
занятие, — делится Татьяна Са-
пилова. — Святая вода целеб-
ная, я ее в этот день набираю.
Среди прихожан и Анастасия 
Кирчанова окунаться в прору-
би не торопится, но традиции 
чтит.
— В этот день мы собираемся 
все вместе за столом. В моей 
семье особенно воцерковлена 
мама, но я зачастую к ней при-
соединяюсь, — рассказывает 
Кирчанова. 
В православии на сочельник 
есть две отдельные службы, 

обрядовая часть которых схо-
жа. Об этом рассказал алтар-
ник храма Святого Великому-
ченика Георгия Победоносца 
в Куркине Георгий Сафронов. 
— Первая традиция — освя-
щение воды и купание нака-
нуне Крещения Господня — 
выросла именно из особен-
ностей истории первых лет 
развития религии. Тогда хри-
стиане были немногочислен-
ным воинством, и перед тем 
как креститься, они готови-
лись долго, вплоть до одного 
года, — рассказал Георгий 
Сафронов. — Новоначаль-
ные христиане очень тща-
тельно изучали свою веру. 
Крещение было действитель-

но переломным шагом в жиз-
ни человека, особенно в ус-
ловиях гонений. Он готов 
был пойти на это.
В году было и есть всего не-
сколько праздников, которые 
церковь считает самыми важ-
ными, отметил алтарник.
По словам Георгия, во время 
самого Крещения христиане 
не просто вспоминают само 
событие, заложившее основу 
для праздника, но еще и уча-
ствуют в нем.
— Вторая служба — это уже 
традиция последующих сто-
летий. 19 января священники 
Иерусалимской церкви после 
литургии ходили на Иордан, 
чтобы освятить ту самую ре-

ку, в которой принял Креще-
ние Спаситель. Позже обряд 
распространился и на другие 
церкви, — рассказал он.
Алтарник добавил, что при-
частие для христиан стано-
вится апофеозом, главной 
встречей в жизни — с Гос-
подом.
— Сейчас для меня как для 
христианина в этот день глав-
ное — подготовиться пра-
вильно. Накануне Крещен-
ского сочельника действует 
пост: христианин ограничи-
вает себя в еде и читает осо-
бенные молитвы. Они назы-
ваются «Ко святому при-
частию», — рассказал Саф-
ронов. 

Прихожане различных церк-
вей в этот день обязательно 
наливают с собой освящен-
ную воду, добавляет алтар-
ник храма Священномучени-
ка Василия, протоиерея Мо-
сковского, в Конькове Мак-
сим Камышов.
— Те, кто не может пойти оку-
наться в прорубь, могут про-
сто ополоснуться набранной 
в храме водой дома, — доба-
вил Максим Камышов. — Сто-
ит понимать, что освященную 
воду нельзя использовать для 
бытовых нужд, мытья или 
стирки, а значит, в этот день 
не следует убираться.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiruyshin@vm.ru

ИГУМЕН НИКИТА ВИХЛЯЕВ
НАСЕЛЬНИК ДОНСКОГО МОНАСТЫРЯ, 
ОТВЕТСТВЕННЫЙ ЗА ДУХОВНОЕ 
ОКОРМЛЕНИЕ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ

Крещенский сочельник 
не входит, например, в Рож-
дественский пост. Но в этот 
день нельзя есть даже рыбу. 
Мы вкушаем сочиво — блюдо 
из зерна и меда. Им питались 
накануне праздника все хри-
стиане древних времен. Такую 
традицию передали нам свя-
тые отцы. В трех храмах нашей 
обители на Крещение, как 
всегда, всенощная, потом бо-
гослужение. Во всех приходах 
будет освящаться вода.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Завтра в кален-
даре православ-
ных христиан 
особенная да-
та — Крещен-
ский сочельник. 
Корреспондент 
«ВМ» узнал, как 
священнослу-
жители и прихо-
жане готовятся 
к этому дню.

символ веры 

Исламская республика 
наносит ответный удар
Вчера Иран совершил ракет-
ный удар по американской 
военной базе Аль-Харир, 
расположенной в аэропорту 
иракского города Эрбиля.

Корпус стражей исламской 
революции (элитное подраз-
деление, выполняющее функ-
ции армии, полиции и орга-
нов госбезопасности), заявил 
о нанесении авиаударов по 
объектам Эрбиля — столицы 
Иракского Курдистана. Под 
обстрел баллистическими ра-
кетами попали американская 
база Аль-Харир и консуль-
ство, штаб курдской службы 
безопасности и резиденции 
бизнесмена Пешвы Дзаи. По 
данным властей Иракского 
Курдистана, в результате об-
стрела по меньшей мере четы-
ре человека погибли и шесте-
ро пострадали.
— В результате удара погибли 
курдский бизнесмен и владе-
лец компании Falcon Group 
Пешрав Дизайи и четверо чле-
нов его семьи, — сообщил 

бывший спикер парламента 
автономного региона Хемин 
Хаврами. 
Помимо Ирака Корпус стра-
жей исламской революции со-
вершил обстрел по штабу 
и базе террористов в Сирии, 
которые причастны к серии 
взрывов 3 января в провин-
ции Керман на юго-востоке 
Ирана, в результате которого 
погибли более 100 человек. 
— Стражи исламской револю-
ции выявили местонахожде-
ние и уничтожили команди-
ров и боевиков, находящихся 
на севере Сирии, которые не-
сут ответственность за совер-
шенные в Кермане злодея-
ния, — заявили в КСИР.
Тем не менее американские 
официальные лица утверж-
дают, что ни один их объект 
не пострадал от ракетных 
ударов, нанесенных КСИР. 
Пресс-секретарь Совета на-
циональной безопасности Бе-
лого дома Эдриенн Уотсон на-
звала атаку безрассудной 
и неточной.

— Мы ознакомились с сообще-
ниями и отслеживали ракеты, 
которые упали на севере Ира-
ка и на севере Сирии. Никто из 
американских военнослужа-
щих и ни один американский 
объект не пострадал. Мы на-
ходимся в контакте с высоко-
поставленными иракскими 
чиновниками, а также с долж-
ностными лицами Курдиста-
на, — заявила представитель 
Белого дома.
В свою очередь Госдепарта-
мент США осудил удары Ира-
на по иракскому Эрбилю и вы-
разил соболезнования семьям 
погибших. Об этом сообщил 
официальный представитель 
органа исполнительной вла-
сти в Вашингтоне Мэттью 
Миллер. 
— Мы поддерживаем усилия 
правительства Ирака и регио-
нального правительства Кур-
дистана по удовлетворению 
чаяний иракского народа, — 
добавил Мэттью Миллер. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Граждан зовут 
инвестировать

Президент России Владимир Путин 
поручил правительству и Центробан-
ку до 1 марта создать механизм, кото-
рый позволит страховать средства на 
ИИС — индивидуальных инвестици-
онных счетах третьего типа. Макси-
мальная сумма страхового возмеще-
ния составит 1,4 млн рублей. Это ре-
шение может оказаться важным: как 
для нас, простых людей, так и для рос-

сийской экономики в целом. Напомню, ИИС — это специ-
альный счет с налоговыми льготами, который позволяет 
физическим лицам инвестировать в ценные бумаги, ва-
люту и другие финансовые инструменты. Этот счет ввели 
в России в 2015 году, чтобы популяризировать долгосроч-
ные инвестиции. ИИС предоставляет инвесторам воз-
можность торговать на бирже и платить при этом меньше 
налогов. В этом году появился так называемый ИИС-3 — 
новый тип индивидуального инвестиционного счета. Он, 
что важно, сочетает в себе налоговые льготы предыдущих 
типов счетов — ИИС-1 и ИИС-2. При 
открытии счета инвестор получит 
право на налоговый вычет с 400 тысяч 
рублей, а по истечении минимального 
срока владения — а это три года — от 
налога на доход физических лиц будет 
освобожден весь доход от инвестиций 
на ИИС-3. Иными словами, доход вы 
получите, а налоги с него не заплати-
те. ИИС-3 может открыть и вести бро-
кер, управляющий или управляющая 
компания открытого паевого инве-
стиционного фонда. Инвестор может 
одновременно иметь не больше трех 
ИИС, зато объем средств на счете не 
ограничен. Казалось бы — все здоро-
во. Нужно приходить в брокерское подразделение банка, 
открывать ИИС и получать доход. Да еще и не платить 
с этого дохода налог — как, например, с дохода по банков-
скому вкладу. Но не все так просто. Во-первых, большин-
ство россиян, и москвичей в том числе, не очень понима-
ют, как и в какие именно финансовые инструменты вкла-
дываться. Акции, облигации, фьючерсы — все это для 
большинства обычных людей темный лес. Во-вторых, что 
еще важнее, не очень понятно, какой именно доход будет 
от этих инвестиций и будет ли он в принципе. С банком — 
понятно. Отнес ты деньги под 14 процентов годовых, и по 
истечении срока тебе их с процентами вернут. Нет про-
блем. А вот с ИИС все несколько сложнее — нужно раз-
бираться в рынке: что покупать и когда, плюс всегда по-
нимать, что доход не гарантирован. Но государство, надо 
отдать должное, народ на инвестиционный рынок завле-
кает. И гарантиями — что не пропадут средства в размере 
до 1,4 миллиона, и рублем — точнее, налоговыми льгота-
ми. Зачем власти это делают? Они хотят, чтобы сбереже-
ния граждан не «лежали под подушкой», а крутили колеса 
российской экономики. Ведь если ты через ИИС купил, 
скажем, облигации какой-то компании, то она получила 
деньги для своего развития. А чем активнее она развива-
ется, тем больше у нее оборот, тем больше налогов она 
платит, тем больше денег в казне, тем больше возможно-
стей развития страны в целом. Так что идея гарантий со-
хранности денег на ИИС — крайне полезная. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
СМИРНОВ
ДОКТОР 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
НАУК

мнение

Стены старинной усадьбы хранят историю 
царской семьи Романовых 
Вчера в музее-заповеднике 
«Коломенское» открылась 
выставка «Портретная гале-
рея дома Романовых».

На протяжении нескольких 
сотен лет Коломенское было 
местом проживания и отдыха 
русских князей. Поэтому вся 
экспозиция посвящена Рома-
новым, которые связаны с му-
зеем-заповедником.
— Портретная галерея собра-
на из работ, которые находи-
лись в издании к 300-летию 
дома Романовых (над книгой 
трудился историк дома Рома-
новых Иван Божерянов.  — 
«ВМ»). Под каждым портре-
том можно заметить личные 
подписи государей. Только 
у Николая II ее нет, потому что 
книга издавалась при жизни 
государя, а значит, нельзя бы-
ло использовать его подпись 
нигде, кроме официальных 
документов, — рассказывает 
куратор выставки Ольга Во-
робьева.

В 1613 году, когда заверши-
лось Смутное время, первый 
царь из рода Романовых Ми-
хаил Федорович восстанавли-
вал разоренную усадьбу в Ко-
ломенском. Однако ее рас-
цвет пришелся на годы прав-
ления Алексея Михайловича: 
с 1645 по 1676-й, уточняет 
Ольга Воробьева. Всего экспо-
зиция охватывает историю 
десяти правителей. Почти все 
представленные на выставке 
государи бывали в Коломен-
ском. Кроме императора Ни-
колая II.
— С ним связана интересная 
и мистическая история. В 1917 
году последний император от-
рекся от престола. В этот же 
день крестьянке Евдокии при-
снился сон, в котором голос 
объявил ей, что в Коломен-
ском надо найти черную ико-
ну, сделать ее красной, чтобы 
люди молились на нее. Девуш-
ка обратилась в церковь Воз-
несения, которую видела во 
сне. Ее настоятель отец Нико-

лай после долгих поисков об-
наружил в подвалах почернев-
шую Державную икону Божи-
ей Матери, отмыл ее. И она 
взяла страну под защиту, — 
рассказывает Ольга.
Выставка дополнена изразца-
ми печей и некоторыми веща-
ми царей. Например, краси-
вый сервиз, который был из-
готовлен к столетию победы 
в войне 1812 года. На нем изо-
бражено подписание Тильзит-
ского мирного договора. 
А на слайд-шоу представлен 
прототип дворца, который со-
бирался построить Николай I 
в Коломенском. Его заворо-
жил панорамный вид, кото-
рый открывается с Государева 
двора.
— Если бы Николай смог до-
строить свой дворец, то Коло-
менское стало бы вторым Вер-
салем, — говорит Ольга.
Выставка открыта для посети-
телей до февраля 2025 года.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

16 января. Москвичка Анастасия Кирчанова пришла в храм Христа Спасителя накануне Крещения. По традиции, 19 января девушка проводит дома вместе с семьей 

11 января. Заслуженный ледовар Александр Морозов подготовил для посетителей каток в Парке 
Горького. Вчера представители этой профессии отмечали свой профессиональный праздник — 
День ледовара. Чтобы убрать неровности на поверхности, работнику нужно немного подплавить 
лед, заливая его горячей водой, температура которой достигает 70 градусов. По словам Морозова, 
неровности на льду несут большую опасность: любые зазубрины могут стать причиной травм. 

фотофакт

комментарии экспертов
МИХАЭЛИС ГАЛИЦКИЙ
ПОЛИТОЛОГ 

Главной причиной соверше-
ния удара со стороны Ирана 
была месть США за Палести-
ну. В особенности послед-
ней каплей для исламской 
республики стал теракт, со-
вершенный на кладбище 
во время поминок по случаю 
смерти генерала Сулеймани. 
Туда пришли около сотни 
человек, и все они погибли. 
Помимо этого, можно на-
блюдать отголоски давно 
назревшего конфликта 
между Ираном и США. Се-
годняшняя шаткая и неста-
бильная ситуация из-за 
действий американских де-
мократов привела к тому, 
что Вашингтон почти бан-
крот в сфере вооружения. 
Они отдают миллиарды дол-
ларов на помощь Украине, 
и потому в США назревает 
внутренний раскол. Штаты 
не будут нападать на Иран 

по причине того, что глав-
ные экономические игроки, 
в частности Турция, высту-
пают против действий Ва-
шингтона. 

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ 

Теперь интересно, как по-
ступят США. Если американ-
цы решатся отреагировать 
радикальным образом, 
то это может стать поводом 
к войне. Однако Вашингтон 
может не придать этому се-
рьезного значения.
Осложняющим фактором 
могут стать президентские 
выборы в США. Если Джо 
Байден никак не отреагирует 
на происходящее, то ему бу-
дет очень трудно переиз-
браться. При этом Байден 
может использовать кон-
фликт с Ираном для того, 
чтобы заработать «золотые» 
очки в предвыборной гонке. 
Однако Иран в случае войны 

будет оказывать жесткое 
сопротивление, и это будет 
серьезное столкновение. 
С другой стороны, если не от-
реагировать, республиканцы 
начнут обвинять нынешнего 
Байдена в бездействии. 
Я надеюсь, что масштабная 
большая война все-таки 
не случится, потому как по-
добного рода конфликты 
способны затягивать, «как 
в воронку», новых участни-
ков. Это не значит, что обя-
зательно так будет, но веро-
ятность расширения проти-
востояния очевидна. Имеет-
ся в виду участие в войне 
Китая, США напрямую, и при 
этом от России тоже потре-
буют принятия позиции. 
С одной стороны, эта война 
тактически выгодна нашей 
стране, потому что у амери-
канцев проблем будет очень 
много, однако в стратегиче-
ском плане это противостоя-
ние будет опасно для всех.
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Евгений Герасимов: 
Страна на подъеме 
Народный артист Российской 
Федерации Евгений Гераси-
мов (на фото) поддержал 
решение Владимира Путина 
выдвигаться в качестве кан-
дидата на выборах прези-
дента в марте 2024 года. 

Евгений Герасимов отметил, 
что в 2000 году он уже был до-
веренным лицом Владимира 
Путина. 
— И в этом году я считаю важ-
ным поддержать его решение 
выдвигаться. Наша страна се-
годня находится в очень инте-
ресном состоянии качества. 
Считаю, что на подъеме. Мы 
впервые стали независимы от 
зарубежного капитала, — ска-
зал народный артист Россий-
ской Федерации. 
Он подчеркнул, что Россия со-
хранила за собой нефть и газ, 
которые в свое время пыта-
лись разграбить зарубежные 
инвесторы.
— Страна развивается, очень 
важно, и экономически, и, са-
мое главное, сохранила ста-
бильность. У нас активно под-
держивается экономика, под-
держивается культура. У нас 
развивается строительство 
железных дорог, — перечис-
лил Евгений Герасимов. 
Народный артист России так-
же подчеркнул, что в стране 
развилось мощное волонтер-
ское движение. 
Ранее решение действующего 
президента поддержали мно-
гие деятели культуры и искус-
ства, спортсмены, предпри-
ниматели и общественники. 
Так, к примеру, олимпийская 
чемпионка по фигурному ка-
танию Алина Загитова отме-
тила, что Владимир Путин 
всегда поддерживал спорт. 
— Я как спортсменка могу 
сказать, что спорт очень раз-
вивается, — подчеркнула 
Алина Загитова. 
Народный артист России 
Игорь Бутман также поддер-
жал решение Владимира Пу-
тина, подчеркнув, что в стра-
не активно развивается куль-
турная сфера. 
Напомним, в Москве продол-
жается сбор подписей в под-
держку выдвижения Влади-

мира Путина в качестве кан-
дидата на выборах президен-
та. Как самовыдвиженцу 
Владимиру Путину необходи-
мо собрать и предоставить 
в Центральную избиратель-
ную комиссию 300 тысяч под-
писей граждан в поддержку 
своей кандидатуры. На сегод-
няшний день собрано уже бо-
лее 1,8 миллиона подписей. 
Подписные листы изо всех 
89 регионов Российской Феде-
рации поступают в централь-
ный избирательный штаб 
Владимира Путина в Москве. 
Специалисты проверяют до-
кументы на подлинность. 
Подписи в поддержку канди-
дата собирают волонтеры. 
В Москве пункты сбора под-
писей работают в торговых 
центрах и общественных про-
странствах — всего 50 пун-
ктов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Выборы президента Рос-
сии пройдут с 15 по 17 мар-
та 2024 года. Соответ-
ствующее решение при-
няла Центральная изби-
рательная комиссия РФ. 
Это будут первые трех-
дневные выборы прези-
дента России. Граждане 
смогут проголосовать 
как по месту проживания, 
так и по месту фактиче-
ского нахождения. Для 
этого разработан меха-
низм «Мобильный изби-
ратель». 
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Праздники помогли 
увеличить число продаж 

По данным исследования, об-
щее число покупок бытовой 
техники и электроники в тре-
тьем квартале 2023 года вы-
росло на 45 процентов по 
сравнению с первым кварта-
лом. Так российский рынок 
постепенно возвращается 
к досанкционным позициям. 
— Потребитель сегодня дей-
ствительно стал покупать 
больше бытовой техники 
и электроники, — говорит эко-
номист Владислав Лазарев. — 
Потому что с начала СВО и по-
следовавших санкций со сто-
роны Запада ранее купленные 
товары успели устареть.
По словам Владислава, к огра-
ничениям поставок зарубеж-
ной техники люди не были го-
товы, а это значит, что и обно-
вить ничего не успели. 
— Но Россия повернула свою 
экономику на Восток, то есть 
в сторону Китая, Индии и Ка-
захстана, — объясняет эконо-
мист. — В результате налади-
лись поставки бытовой техни-
ки и электроники. 
Из этого последовало то, что 
сейчас на прилавках россий-
ских магазинов появляются 
европейские бренды, часть 
продукции которых произво-
дится на территории Китая, 
Индии и других стран Восто-
ка. И это, в свою очередь, при-
несло еще один плюс.
— Сейчас за счет более деше-
вых логистических цепочек 
и отлаженных связей достав-
ки мы получаем эти товары по 
более низкой цене, — отмеча-
ет Владислав Лазарев.
Аналитики банка также под-
черкивают, что рост цен на 
эту группу товаров прогнози-
руется скачкообразным. Так 

как сначала продавцы распро-
дают товарные остатки, заку-
пленные еще по старой цене.
— Скидка — один из самых 
распространенных триггеров 

продаж. Нередко в погоне за 
скидками люди приобретают 
товары на более весомые сум-
мы, чем если бы купили то, 
что нужно, без скидок, — рас-
сказала психолог Ксения Ра-
дионова.
На стоимости, по словам эко-
номистов, сказывается изме-
нение курса валют, так как 
большая часть этих товаров 
импортная или собрана из 
иностранного сырья.

— Рост цен на технику прово-
цирует потребителей идти 
в магазины и скупать това-
ры, — добавляет Лазарев. — 
Люди пытаются сохранить 

деньги за счет при-
обретения товаров 
до пикового подо-
рожания.
При этом, по сло-
вам Владислава Ла-
зарева, большую 
роль сыграли ново-
годние празд ники.
— Люди заранее го-
товились к Новому 
году, покупали по-
дарки близким, — 
рассказывает эко-
номист. — Это 

тоже дало своеобразный тол-
чок рынку. 
Экономика — сложный меха-
низм, на который влияют 
практически все покупки 
в стране и поставки товаров 
из других государств.
— Думаю, в дальнейшем мы 
все равно придем к тому, что 
рынок полностью оправится 
от санкций и даже превзойдет 
все результаты, — делится 
мнением Владислав Лазарев.

По словам экономиста, на это 
повлияют еще более упро-
щенные логистические це-
почки, развитие морских пу-
тей и многое другое.
— То есть условно сейчас у нас 
двухполосная дорога с Кита-
ем. Мы можем по ней про-
гнать одну-две фуры в сут-
ки, — говорит Владислав. — 
А если трасса будет четырех-
полосной, то, соответственно, 
и товаров можно привезти 
больше. 
Экономист напомнил слова 
президента России Владими-
ра Путина о том, что в стране 
сейчас нацелены на создание 
собственного производства 
большинства товаров.
— Все это позволит занять 
определенные ниши на рын-
ке, заменить импортную про-
дукцию отечественной. Это, 
безусловно, в итоге положи-
тельно скажется на россий-
ском рынке и поспособствует 
снижению цен на определен-
ные позиции товаров, — от-
мечает экономист Владислав 
Лазарев.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

15 декабря 2023 года. Москвичка Мария Рыжова выбирает подарки для друзей к новогодним праздникам в магазине бытовой 
техники и электроники рядом со станцией метро «Строгино»

Россияне стали 
чаще покупать 
бытовую техни-
ку и электрони-
ку. Рост продаж 
возвращает ры-
нок к досанкци-
онным показа-
телям, об этом 
сообщили ана-
литики крупно-
го банка. 

Вернуть сертификат, 
окунуться в прорубь
Мне подарили 
сертификат в магазин, 
в котором не хочу 
ничего приобретать. 
Как его вернуть? И что 
делать, если компания 
отказывается идти 
навстречу? 
ПАВЕЛ ШАПКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
СОЮЗА ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Подарочные сертификаты на 
какую-либо сумму можно 
вернуть обратно в магазин. 
То есть фактически вы отка-
зываетесь от услуги, которая 
уже оплачена, и обратно по-
лучаете деньги. Все работает 
точно так же, как и с обычны-
ми товарами. Но 
здесь есть один 
нюанс. Если по-
купку сертифика-
та оплатил бан-
ковской картой 
другой человек, 
а не вы сами, то де-
нежные средства 
за возврат будут 
перечислены на 
этот же счет. Но 
есть и другой способ. С помо-
щью сертификата можно 
приобрести продукцию мага-
зина и сразу же оформить 
возврат. Если компания не 
идет навстречу и не соглаша-
ется никак отдать деньги вме-
сто подарочного сертифика-
та, то для таких случаев суще-
ствуют организация по защи-
те прав потребителей и раз-
личные надзорные органы. 
Когда вы зафиксируете этот 
факт и обратитесь к правоза-
щитникам, за этим последу-
ют судебные разбиратель-
ства. В случае, когда потреби-
тель выиграет дело, компа-
нию обяжут покрыть затраты 
истца на юристов, пошлины 
и так далее. Кроме того, здесь 
будет учитываться и причи-
ненный моральный ущерб. 
Но на этом затраты компа-
нии не закончатся. Даже по-
сле выполнения обязательств 
перед потребителем, пред-
писанных судом, организа-
ции — магазину, который от-
казался вернуть деньги за 
оплаченный подарочный сер-
тификат, в конечном итоге 
еще и выпишут штраф за ад-
министративное правонару-
шение.

19 января православные 
отмечают Крещение 
Господне. Как правильно 
подготовиться 
к погружению в прорубь, 
чтобы не навредить 
своему здоровью? 
Какие правила нужно 
соблюдать?
АНДРЕЙ ЗВОНКОВ
ВРАЧТЕРАПЕВТ НЕОТЛОЖНОЙ 
ПОМОЩИ 

Стоит отметить, что очень 
нежелательно прыгать в про-
рубь людям, у которых боль-
ное сердце. Потому что при 
резком охлаждении будет вы-
сокая нагрузка именно на эту 
мышцу. Происходит спазм со-
судов, что вызывает резкий 
скачок давления. Погруже-
ние в прорубь занимает всего 
несколько минут, но для голо-
вы и сердца это может ока-
заться фатальным. Еще очень 
важно прыгать в прорубь 
трезвым, не употребляя ни-
какого алкоголя. В момент 
опьянения человек не оцени-
вает адекватно происходя-
щее вокруг. Да и сам орга-
низм в таком состоянии тоже 
реагирует неправильно на 
многие факторы, потому что 
у него замедляются все про-
цессы. Например, из-за этого 
спазмы могут случаться 
слишком быстро.

На российских 
маркетплейсах 
появляется все больше 
товаров из Китая. 
Как удостовериться, 
что они сертифициро-
ванные и качественные?
СЕРГЕЙ ГОМЕНЮК
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ, 
ЭКСПЕРТ ПО МАРКЕТПЛЕЙСАМ

У каждого товара на маркет-
плейсе есть своя «карточка», 
в которой размещены фото-
графии или видео продукта, 
расписаны основные харак-
теристики. Самые популяр-
ные интернет-магазины ре-
комендуют продавцам добав-
лять туда также сертификаты 

и декларацию о со-
ответствии, в ко-
торой производи-
тель удостоверяет, 
что поставляемая 
им продукция со-
ответствует требо-
ваниям норматив-
ных документов. 
Но не всегда все 
эти разрешитель-
ные бумаги сразу 

добавляют в карточку товара, 
поэтому можно запросить их 
у продавца или маркетплейса 
через раздел «вопросы». А са-
мый простой вариант удосто-
вериться в качестве товара — 
заказать его и самостоятель-
но проверить в пункте выда-
чи. Потрогать руками, посмо-
треть, чтобы нитки сильно не 
торчали, нигде не было по-
рвано, отсутствовал едкий 
запах. Потому что наличие 
документов не всегда гаран-
тирует качество, к сожале-
нию: например, все бумаги 
были составлены по оценке 
первой партии товара. Но 
при производстве продукции 
мог произойти сбой, из-за 
чего появился брак, который 
ни производитель, ни прода-
вец могли попросту не заме-
тить. В таком случае покупа-
тель оформит возврат.

В январе 2024 года 
стоимость аренды 
жилья в Москве 
увеличилась. Стоит ли 
ожидать понижения 
цены? И в какие сроки?

ЕВГЕНИЙ КОНОПЛЕВ 
ЧЛЕН ГИЛЬДИИ РИЭЛТОРОВ 
МОСКВЫ 

Стоимость аренды квартир 
в Москве увеличилась по сле-
дующим причинам. Во-
первых, ежемесячная ставка 
по ипотеке на вторичное жи-
лье становится выше. Люди 
прекрасно понимают, что им 
намного выгоднее жить 
в съемной квартире и платить 
за нее арендодателю, чем от-
давать большую сумму в банк. 
А поскольку число желающих 
снимать квартиры становит-
ся все больше, собственники 
решают поднимать стоимость 
аренды. К тому же растет ин-
фляция: достаточно посмо-
треть на свой чек из продукто-
вого магазина и сравнить, 
сколько все эти товары стои-
ли раньше. Здесь сразу все 
очевидно. 
Что касается недвижимости, 
которая находится на стадии 
строительства, ее также ста-
новится сложнее приобрести. 
Льготных программ по ипоте-
ке становится все меньше, 
в связи с чем ее невыгодно 
брать в данный момент. А что 
будет дальше, покажет время. 
Возможно, через полгода что-
то изменится. Но пока, я счи-
таю, в ближайшие месяцы нет 
никаких предпосылок для 
того, чтобы стоимость аренд-
ного жилья снизилась. На 
рынке недвижимости ожида-
ется заморозка. 

Таксисты заработают больше из-за высокого спроса
Крупный агрегатор для зака-
за такси решил отказаться 
от части комиссии, чтобы мо-
тивировать сотрудников. 
Так, по оценкам экспертов, 
акция позволит таксистам 
сэкономить до 1500 рублей 
за одну рабочую смену.

Как рассказал корреспонден-
ту «ВМ» таксист Игорь Мыль-
ников, спрос агрегатора зака-
зов на труд водителей в дан-
ный момент превышает ко-
личество заявок от клиентов.
— На линии сейчас большой 
перегруз, и так происходит 
во всех городах России, — от-
метил Игорь Мыльников. — 
Дефицит такси привел к вве-
дению в определенные часы 
специального режима зака-
за. В приложении смартфона 
пассажира об этом сигна-
лизирует красная стрелка 
после ввода адреса. Ближе 
к Новому году спрос только 
вырос.
По словам Мыльникова, даже 
множитель такого повыше-
ния может отличаться в зави-
симости от дня.
— В обычные непраздничные 
выходные коэффициент тако-
го повышения — 1,2, макси-

мум 1,5. А в ближайший ново-
годний месяц он составит от 
2,5 до 3,5. На столько возрас-
тет и стоимость поездок для 
клиентов, — отметил води-
тель. — К примеру, в базовом 
тарифе поездка стоит 120 руб-
лей, а коэффициент повышен-
ного тарифа — 2,5. Значит, 
стоимость поездки составит 
300 рублей, — объяснил 
Мыльников. — Комиссию для 
водителя алгоритм арендато-
ра теперь разделит. За часть 
суммы, превышающую базо-
вую стоимость в два раза, то 
есть за 240 рублей, водитель 
заплатит стандартную комис-
сию. А на оставшуюся часть — 
то есть на 60 рублей — агрега-
тор даст скидку.
По словам таксиста, за пол-
ный выходной день на линии 
он заработает больше за счет 
такой экономии на комиссии.
— По моим подсчетам при-
быль за одну горячую смену 
составит 1200–1500 руб-
лей, — поделился Мыльни-
ков. — Для водителей, кото-
рые работают по 10–12 часов, 
это хорошие деньги. Но такая 
акция закончилась 14 января.
По мнению эксперта по город-
скому хозяйству и экономиче-

ской политике и члена прав-
ления «Опоры России» Ста-
нислава Супрунова, введение 
подобных мер оправдано с ма-
териальной точки зрения.
— Нерабочие дни, конечно, 
повышают спрос на такси, 
особенно в новогодние празд-
ники, — отметил Супрунов. — 
К тому же неблагоприятные 
погодные условия сказывают-
ся на состоянии дорожного 
движения. Зачастую смекали-
стые таксисты наживаются 
на возможностях агрегато-
ра: выезжают на заказы не 
в обычное время, а когда по-
вышенный спрос.
По словам эксперта, цены на 
такси значительно выросли за 
последний год.
— Вероятно, агрегатор в ре-
зультате расчетов понял, что, 
снизив размер комиссии для 
водителя, он сможет предло-
жить услуги перевозок для 
большего количества клиен-
тов по прежней стоимости, 
удержит таким образом 
цены, — объясняет Супру-
нов. — Таксист за одну поезд-
ку получит больше денег, зна-
чит, больше сотрудников вый-
дет на работу, а это приведет 
к увеличению количества за-

казов, и следовательно, вало-
вой выручки.
Кроме цен, увеличилось 
и число ДТП, а требования но-
вого закона о такси не ухуд-
шат положение таксиста, счи-
тает Супрунов.
— Новые правила могут ус-
ложнить работу таксопарков, 
но в этой отрасли нельзя допу-
скать хаоса, — отметил экс-
перт. — Водители должны по-
нимать ответственность, ведь 
они перевозят не какой-то 
груз, а живых людей. Когда 
клиент садится в такси, он 
должен быть уверен в том, что 
машина технически исправ-
на, а водитель — опытен, зна-
ет и соблюдает правила до-
рожного движения и не ста-
нет нарушать их в угоду своей 
личной выгоде.
По словам Супрунова, компа-
ний, предлагающих услуги по 
вызову такси, стало меньше.
— Конкуренция среди агрега-
торов заказов снизилась, — 
добавил он. — Конечно, моно-
польным органам необходи-
мо внимательно следить за 
тем, чтобы тарифы для насе-
ления были адекватными.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

АЛЕКСЕЙ ПЕТРОПОЛЬСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ БЮРО ПО ЗАЩИТЕ 
ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
ОПОРЫ РОССИИ

В первую очередь рост продаж 
вызван тем, что рубль накопил-
ся, и причем в долгосрочной 
перспективе. Это способство-
вало росту продаж. Вторая 
причина — акции. Все ретей-
леры старались обновить кол-
лекции и делали скидки 
вплоть до закупочных цен, что-
бы в 2024 год уже заходить 
с новой техникой, моделями 
и продавать то, что пользуется 
большим спросом. Третья при-
чина в том, что люди получали 
бонусы к Новому году в виде 
премий. 
А те, кто завозит технику, уже 
наладили поставки, новую ло-
гистику, и проблем с тем, чтобы 
ввезти в Россию любые товары, 
на сегодняшний момент уже 
практически нет. Адаптация 
к новым ценам уже произо-
шла. Продавцы и покупатели 
постепенно возвращаются 
к своему образу жизни 
и потреб ления.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Рынок способен 
оправиться 
от ограничений 
по поставкам 
электроники

техника 

прогнозы

Сегодня на этой странице корреспонденты «ВМ» выясняли, как изменились цены на бытовую технику и электронику и с чем связано повышение стоимости услуг 
такси. А также выяснили, как правильно подготовиться к крещенским купаниям, можно ли вернуть деньги за подарочный сертификат. Узнали, как выбрать 
качественные товары из Китая и стоит ли ждать снижения цен на аренду жилья.

тенденции
156 67 150 30

компаний переехали за год 
в «офшоры РФ», заявила зам-
директора департамента кор-
поративного регулирования 
Минэкономразвития Раиса 
Севастьянова.

процентов составил рост кас-
совых сборов кинотеатров 
в РФ за 2023 год. Об этом сооб-
щил член совета Ассоциации 
владельцев кинотеатров Ро-
ман Исаев.

миллиардов долларов пополнили 
резервы нашей страны в золоте. 
Общий вес их составил 
2315 тонн. Об этом свидетель-
ствуют данные Центрального 
банка России. 

тысяч предпринимателей 
зарегистрировались на столич-
ном портале поставщиков 
в 2023 году. Об этом свидетель-
ствуют данные официального 
сайта мэра Москвы. 

Подготовила ОБЪЕДИНЕННАЯ СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Ипотека 
не станет
дешевле
Недавно в СМИ появилась ин-
формация о том, что прави-
тельство рассматривает воз-
можность запуска льготной 
ипотеки под один процент.

С таким заявлением в эфире 
одного из телеканалов высту-
пил замминистра строитель-
ства и ЖКХ Никита Стаси-
шин. Однако чуть позже ве-
домство уточнило информа-
цию. Речь шла только о субси-
дировании кредитов подряд-
чикам. 
— В действительности речь 
идет о субсидировании креди-
тов подрядным организациям 
в размере одного процента во 
время строительства индиви-
дуального жилого дома с при-
менением эскроу-счета, — 
рассказали в пресс-службе 
Минстроя. 
Кроме того, там уточнили, что 
законопроект о распростра-
нении механизма эскроу на 
частное домостроение с при-
влечением подрядчиков при-
нят Госдумой в первом чте-
нии. Для поддержки механиз-
ма на этапе внедрения ут-
верждена пилотная програм-
ма субсидирования кредитов 
подрядчикам на строитель-
ство частных домов с исполь-
зованием счетов эскроу по 
ставке до одного процента. 
По словам председателя Сове-
та партнерства ГРМ Екатери-
ны Вешкиной, наблюдается 
переход спроса от многоквар-
тирных домов к загородным. 
— Но такая разница в ставках 
привела бы к буму на рынке 
ИЖС, — говорит она. — 
А расчеты с использованием 
счетов эскроу, дающие допол-
нительную гарантию покупа-
телям, еще больше забрали бы 
спрос со вторичного рынка 
как ИЖС, так и МКД.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

коротко

Развиваем свое 
производство
Материнскую плату 
с поддержкой процессо-
ров из РФ разработала 
компания — резидент 
экономической зоны 
«Технополис «Москва».
— Резидент ОЭЗ «Техно-
полис «Москва» в месяц 
выпускает более 45 раз-
личных типов устройств 
объемом до 4000 еди-
ниц, — рассказал руко-
водитель столичного 
Департамента инвести-
ционной и промышлен-
ной политики Владислав 
Овчинский. — Кроме то-
го, инженеры предприя-
тия за 18 месяцев созда-
ли материнскую плату, 
которую можно исполь-
зовать в дисплеях, сен-
сорных панелях, на-
стольных моноблоках, 
телевизорах. 
■
Возводим 
новые объекты
В столице за последние 
10 лет возвели 40 мил-
лионов квадратных ме-
тров недвижимости 
на местах бывших заво-
дов. Об этом сообщил 
заммэра Москвы по во-
просам экономической 
политики и имуществен-
но-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов. 
Всего было возведено 
115 новых объектов.
■
Морских обитателей 
становится больше
Более тысячи детены-
шей разных морских 
обитателей, включая 
беспозвоночных, роди-
лись в Центре океано-
графии и морской био-
логии «Москвариум» 
в 2023 году. Об этом со-
общила главный вете-
ринарный врач центра 
Ирина Суворова.

Сегодня мы продолжаем рубрику «О чем говорят». 
В ней компетентные эксперты отвечают на самые акту-
альные вопросы, которые волнуют наших читателей. 
Если у вас есть вопросы, пишите на почту edit@vm.ru 
с пометкой «О чем говорят».

о чем 
говорят

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А

Изменение
в стоимости 
и востребованности 
такси, % 

По данным Яндекс новостей

0

30

2021–2022 2022–2023

28

20

10

24

МОСКОВСКИЙ РЕГИОН,
СРЕДНЯЯ СТОИМОСТЬ МИНУТЫ, 
рублей

+20%
на столько вырос спрос на такси 
за 2023 год по всей России

80 000 
столько новых водителей необходимо 
бизнесу, чтобы сбалансировать спрос 
и предложение
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точка Сегодня точку в номере ставят актриса Анастасия Талызина и генеральный директор Первого канала Константин Эрнст во время презентации военной драмы «Воз-
дух» режиссера Алексея Германа-младшего. Кинокартина выйдет на экраны уже завтра. Это история о советских летчицах, которые проявили героизм и мужество 
в годы Великой Отечественной войны. По сюжету подразделение хрупких, юных девушек прибывает в смешанный авиационный полк. Там им предстоит сражаться 
наравне с мужчинами. Летчицы преодолевают все сложности и, ежедневно рискуя собственной жизнью, на деле доказывают, что достойны служить в этом полку. 
В новой военной драме актриса Анастасия Талызина сыграла роль главной героини — военной летчицы Жени. По сюжету до войны девушка была балериной, и она 
отреклась от фамилии родителей, признанных врагами народа. Вместе с Женей в полк прибывает Маша, роль которой сыграла актриса Кристина Лапшина, и Катя — 
героиня актрисы Аглаи Тарасовой. Роль командира женской эскадрильи сыграла актриса Елена Лядова. А полковник — герой народного артиста РФ Сергея Безруко-
ва — не намерен делать девушкам никаких поблажек. 

Социология 
мошенничества 
В иные дни обыватель получает десятки звонков от неиз-
вестных, я лично давно из-за атак прохиндеев, рекламщи-
ков и прочих разводил общаюсь с нужными мне людьми 
только через мессенджеры. Но и здесь мошенниками от-
работана схема. С липового аккаунта вашего руководите-
ля может поступить срочное финансовое распоряжение, 
еще хуже: он может представить сотрудника правоохра-
нительных органов, который сообщит вам, что в банках 
орудуют мошенники, и вашим счетом воспользовались, 
поэтому нужно произвести нехитрые манипуляции. Мне 
не нравится, когда их называют хорошими психологами. 
Они социологи, причем плохие, те, кто грубо вычисляет 
людей со слабыми социальными связями, незащищен-
ных и обиженных, и разрабатывает именно такую про-
слойку общества. Из-за одного человека преступник не 
станет напрягаться, создавать схему, нужно много потен-
циальных жертв для улова. На крючок рыболова попада-
ется одна рыбка из сотен, тысяч. Не случайно мошенниче-
ство в сети получило название fi shing (рыбалка). Пожи-
лые — главная облюбованная ими группа потенциальных 
жертв. Люди с финансовыми беспокойствами легче ве-
дутся на обещания быстрой прибыли. Поэтому попадают-
ся и  совсем молодые, неопытные. Любимая поговорка 
мошенника «Я честный человек!», при полном отсут-
ствии совести — предельное расширение Я. Когда ин-
стинктивная сфера (есть-размножаться-доминировать), 
мощное бессознательное, правит бал и заставляет Я ис-
полнять самые сумасбродные желания без оглядки на  мо-
ральные нормы. Выехавшие за рубеж мошенники девяно-
стых хотели обогатиться, чтобы хватило на всю жизнь, 
и одновременно боялись попасться. Новые мошенники, 
возможно, уже работают из-за границы, а то и из мест ли-
шения свободы. Это затрудняет их поимку. А мы должны 
быть бдительными. Если к вам есть вопросы у правоохра-
нительных органов, они вас вызовут с паспортом и предъ-
явят удостоверение в своем кабинете. Сотрудники банка 
никогда не будут запрашивать по телефону коды, назва-
ние банков, в которых вы храните сбережения. Этой ин-
формацией они и так обладают. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Многие россияне 
считают, что красота 
важна для карьеры. 
И как вам? 

РАМИЛЬ ГАРИФУЛЛИН
КАНДИДАТ ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК

Я согласен с мнением боль-
шинства. Многочисленные 
исследования показывают, 
что опрятная внешность — 
это залог успеха. Многое за-
висит от того, как человек от-
носится к себе. Если он уха-
живает за своими руками, 
волосами, со вкусом подбира-
ет себе одежду и обувь, у него 
ровные зубы, то он вызывает 
уважение у остальных. Такой 
специалист, как правило, гра-
мотно распоряжается своим 
временем, обладает хорошей 
самодисциплиной и умеет 
управлять эмоциями, что 
всегда ценится. Есть такое вы-
ражение: «У вас есть един-
ственный шанс очаровать со-
беседника при первой встре-
че». В противном случае даль-
нейшего взаимодействия мо-
жет не быть.

ИЛЬЯ ПАРАМОНОВ
ДИРЕКТОР ПО ПЕРСОНАЛУ В КРУПНОМ 
ТОРГОВОМ ДОМЕ

На мой взгляд, красота для со-
искателя при трудоустройстве 
играет далеко не самую глав-
ную роль. За привлекательны-
ми внешними данными может 
скрываться неуверенность 
в себе и отсутствие навыка гра-

мотного общения с людьми. 
Работодателям нужны профес-
сионалы своего дела, те, кто 
может быть полезным для ком-
пании. И если человек одет 
с иголочки, но при этом абсо-
лютно не разбирается в вы-
бранной им сфере, плохо отве-
чает на поставленные вопро-
сы, то вряд ли такого соискате-
ля возьмут на работу. Но, 
видимо, иногда работодатели 
обращают внимание только 
на внешний вид человека. На-
пример, мы можем видеть, как 
молодые и красивые девушки, 
работающие в качестве теле-
ведущих, не могут связать 
и двух слов. Это мы можем уви-
деть и в актерской среде. Здесь 
уже необходимо задать вопрос 
продюсеру или руководителю, 
почему они выбрали этого 
кандидата. 
Но, как правило, таким со-
трудницам приходится в даль-
нейшем приложить макси-
мум усилий, чтобы остаться 
в проекте. 

СОФЬЯ РОГОЖИНА
СТИЛИСТИМИДЖМЕЙКЕР

По моему мнению, внешние 
привлекательные данные дей-
ствительно важны при прие-
ме на работу и в дальнейшем 
карьерном росте. Ведь не зря 
говорят, что одеваться нужно 
в соответствии с той должно-
стью, на которую вы претен-
дуете. Необязательно иметь 
дорогой костюм. Достаточно, 
чтобы он был вам по размеру 
и сочетался с туфлями или бо-

Более 64 процентов россиян считают, что привлекательные внешние данные могут 
помочь соискателю при трудоустройстве и карьерном росте. Такие данные опроса 
опубликовали аналитики сервиса по поиску работы. Такого же мнения придержива-
ются и 69 процентов опрошенных руководителей компаний. 

вопрос дня

Подготовил СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
s.politenkov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

тинками. Выглаженная ру-
башка, брюки и пиджак созда-
ют образ целеустремленного 
и настойчивого специалиста. 
Глядя на такого кандидата, ра-
ботодатель понимает, что на 
него можно будет положиться 
и он серьезно настроен на ра-
боту. Даже если человек на-
стоящий эксперт в своем деле, 
но при этом выглядит нео-
прятно, ему придется потра-
тить много времени, чтобы 
доказать свою профпригод-
ность. Некоторые женщины, 
например, делают очень яр-
кий макияж, пытаясь выгля-
деть в лучшем свете перед сво-
им будущим руководителем. 
Но это сразу отталкивает, сто-
ит быть скромнее. 

НАТАЛЬЯ КОРОЛЬКОВА
БИЗНЕСТРЕНЕР 

Считаю, что человек в первую 
очередь должен помнить 
о своем истинном предназна-
чении на рабочем месте. 
Внешний вид уже на втором 
плане. Например, я всегда об-
ращаю внимание на то, как 
человек общается со своими 
коллегами. Если он использу-
ет нецензурную брань и гово-
рит на повышенных тонах, то 
он может вмиг потерять дове-
рие коллег. При постоянных 
опозданиях и плохом выпол-
нении должностных обязан-
ностей такой сотрудник, без-
условно, получит строгий вы-
говор и будет иначе смотреть-
ся в глазах руководства. 
Ухоженность в этом случае 
никак не повлияет на оценку 
его работы. У меня, например, 
в штате есть водитель. Ему не 
следует ходить в костюме на 
работу, это необязательно. То 
же самое можно сказать и про 
программистов, поскольку 
они все свое время проводят 
за компьютером. 

Вебинар
«Как опыт сотрудника 
влияет на удержание 
клиента»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2739843
18 января, 10:00, бесплатно
Эксперты расскажут, что требу-
ется современным компаниям 
для удержания клиентов.

Тренинг
«Лидерство 
по-суворовски, 
или Гибкий подход 
в управлении»

 Площадь Ильича
Ул. С. Радонежского, 1, стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
18 января, 10:00, бесплатно
О том, что главное в лидерстве.

деловая афишаГерои былых времен 
навсегда остаются рядом с нами

Вчера в Музее Победы от-
крылась выставка, посвя-
щенная 90-летию народного 
артиста СССР, Героя Труда 
Василия Ланового. В экспо-
зицию вошли более 20 лич-
ных вещей великого актера.

Каждая вещь, ставшая частью 
выставки, несет в себе уни-
кальную историю. Вот, напри-
мер, личный блокнот с запи-
сями, которые делал Василий 
Семенович, фотоальбом, а ря-
дом пьеса «Посвящение Еве» 
с личными пометками Лано-
вого. Эта постановка, где ар-
тист исполнял главную роль, 
более 20 лет шла в Государ-
ственном академическом теа-
тре имени Евгения Вахтанго-
ва, неизменно собирая ан-
шлаги. 
А кадеты и курсанты, которые 
стали одними из первых посе-
тителей выставки, с интере-
сом рассматривают витрины 
с кортиками и наградным 
оружием, которое вручали Ва-
силию Семеновичу в разные 
годы.
Директор Музея Победы 
Александр Школьник отме-
тил, что в организации уни-
кальной выставки им помогла 

вдова Василия Ланового, на-
родная артистка РСФСР Ири-
на Купченко. Именно она пе-
редала на хранение множе-
ство экспонатов из семейного 
архива.
— На протяжении многих лет 
Василий Семенович был дру-
гом музея, выступал здесь, 
был членом Общественного 
Совета Музея Победы, — от-
метил Александр Школьник.
Ирина Купченко отметила, 
что, несмотря на то что Лано-
вой не был участником Вели-

кой Отечественной войны, 
Музей Победы был для него 
родным местом.
— За две недели до начала 
вой ны он приехал на канику-
лы к своей бабушке и видел, 
как фашисты вошли на нашу 
Родину, а потом стал свидете-
лем Великой Победы, — ска-
зала Купченко. — Прекрасно, 
что здесь, в день 90-летия ак-
тера, находятся кадеты, так 
как Василий Семенович вой-
ну пережил ребенком и потом 
всю жизнь посвятил пропа-
ганде профессии военного.
Артистка добавила, что 
в стране, кажется, нет ни од-
ного Суворовского училища, 
где ни побывал бы Лановой. 
— Он часто отказывался от 
коммерческих проектов 
и ехал выступать перед 
школьниками, так как считал, 
что он должен проводить па-
триотическую работу, — рас-
сказала Ирина Купченко.
Она отметила, что Василий 
Лановой считал, что все, чего 
он достиг, это благодаря Роди-
не. И поэтому он должен отда-
вать ей долг. А книга «Как за-
калялась сталь» в детстве про-
извела на него неизгладимое 
впечатление, определив идеа-
лы по жизни.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

16 января. Вдова народного артиста СССР Василия Ланового Ирина Купченко около одной 
из витрин в Музее Победы, где собраны личные вещи великого актера

память

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписа ть из квар-
тиры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Товары и услуги

Коллекционирование

Недвижимость

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

досье
Василий Семенович Ла-
новой родился 16 янва-
ря 1934 года в Москве. 
Окончил Театральное 
училище имени Б. Щу-
кина, 63 года работал 
в Академическом театре 
имени Вахтангова. Снял-
ся в фильмах «Павел 
Корчагин», «Алые пару-
са», «Анна Каренина», 
«Офицеры» и других. Ге-
рой Труда (2019), лауре-
ат Ленинской премии 
(1980), народный артист 
СССР (1985). Умер 28 ян-
варя 2021 года.
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